
Комик - о современном юморе, 
новой работе и молодой жене - 

   19:00, суббота

В эфире - 
Гарик Харламов

99,6 FM

Мавроди должны Мавроди должны 
были посадить еще были посадить еще 
до создания «МММ»до создания «МММ»

Продолжение на стр. 16 ‣Читайте на стр. 8 - 9 Читайте на стр. 8 - 9 ‣‣

Ирина ВИКТОРОВА

47-летний актер  
всюду появляется  
с брюнеткой Екатериной.

Долгое время Бурунов ходил в холо-
стяках. В интервью он сетовал, что слож-
но встретить родственную душу для соз-
дания семьи. А два месяца назад актер 
был замечен на премии МХТ в компании 
привлекательной брюнетки, но тогда все 
решили, что он пришел с приятельницей - 
обычная практика для публичных персон.

Сергей 
Бурунов 
влюбился 
и намерен 
жениться

30 лет краху первой 30 лет краху первой 
финансовой пирамиды:финансовой пирамиды:

Основана в мае 1925 года 
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Николай МЫСИН

В столице впервые 
показали новый 
кроссовер 
«Москвич 8».

Большой, вместительный 
и весь напичкан электро-
никой - вот краткая харак-
теристика автомобиля, ко-
торый вчера был впервые 
представлен публике на 
выставке в Москве.

Новинка представляет со-
бой полноразмерный семи-
местный кроссовер. Как и 

другие «Москви-
чи», он сделан на 
основе продук-
ции китайского 
гиганта JAC, кон-
кретно - Sehol X8 Plus. По 
габаритам «восьмерка» со-
размерна популярным у нас 
кроссоверам Kia Sorento и 
Hyundai Santa Fe. 

Под капотом новинки - 
1,5-литровый турбирован-
ный двигатель мощностью 
174 лошадиные силы. К 
нему прилагается семисту-
пенчатая коробка-автомат. 
Привод - только передний. 

Старт производства 
«Москвича 8» ожидается в 
конце года. Тогда же пла-
нируется и начало продаж. 
Официальные цены пока не 
объявлены, но можно пред-
положить, что кроссовер 
будет дороже «Москвича 
6», который сейчас пред-
лагается примерно за 2,1 
- 3 миллиона рублей в зави-
симости от комплектации.

Великолепная 
«восьмерка»

Газета нашего города ★ Тюмень
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2024 год

3 917 000
уникальных посетителей

за минувшие сутки

Впавшую в кому Впавшую в кому 
врача в Турции врача в Турции 
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ОБЩЕСТВО
Понять своего ребенка 
и не соскучиться: 
словарь для родителей 
подростков

СЕРИАЛЫ
Как за 13 лет 
изменились звезды 
сериала 
«Игра престолов»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Владимир 
Путин увеличил 
единовременную 
выплату участникам 
СВО: им дадут 
800 тысяч сразу 
и еще от 210 тысяч 
каждый месяц.

«Комсомолка» уже рас-
сказывала (в номере «КП» за 
31 июля и на сайте KP.RU), 
как города и регионы России 
устроили своего рода соцсо-
ревнование по размеру до-
полнительных выплат тем, 
кто заключил контракт для 
службы в зоне СВО.

ЧЕМПИОН СТРАНЫ ТУТ - 
МОСКВА 

Мэр столицы издал указ, 
по которому отправляю-
щимся на СВО контрактни-
кам предусмотрена единов-
ременная выплата в размере 
аж 1 900 000 рублей. А сумма 
всех положенных служиво-
му выплат за год превысит 
5,2 миллиона. «Ревнивый» 
Петербург тут же бросился 
в погоню - единовремен-
ную выплату контрактни-
кам повысил с 1,3 до 1,8 млн 
рублей. Среди «бронзовых 
призеров» - Краснодар. От 
отстегивает 1,65 миллиона 
рублей. И вот так по всей 
Руси великой.

Конечно, не каждая мест-
ная казна может тягаться 
с Москвой, Питером или 
Краснодаром. Потому на это 
благородное дело выделяют 
денег по максимуму, но и так, 
чтобы самим, как говорится, 
без штанов не остаться. Но в 
любом случае это еще одно 
доказательство (давайте без 
патетики) укрепления связи 
армии и народа.

Впрочем, до сих пор это 
«соцсоревнование» регио-
нов было на уровне «ини-
циативы с мест». Однако 31 
июля Кремль перевел это 
стихийное движение в обще-
федеральное русло, приказав 
раскошелиться и местной 
власти, и бюджету страны.

ДЕНЬГИ - НЕ ГЛАВНОЕ 
Владимир Путин подписал 

Указ о единовременной вы-
плате в размере 400 тысяч 
рублей участникам специ-

альной военной операции, 
которые заключили кон-
тракт с 1 августа 2024 года. 
А помимо федеральной вы-
платы, согласно указу, еще 
и все регионы будут обязаны 
дополнительно выдавать за-
ключившим контракт те же 
400 тысяч (не возбраняется 
и больше - тут все уже зави-
сит от возможностей мест-
ной казны).

Но дело тут, разумеется, не 
только в деньгах. Хотя они, 
по сути, плата настоящему 
мужчине-защитнику, добро-
вольно отправляющемуся 
на фронт, за его смелость и 
гражданскую позицию. Че-
ловек оставил свою работу, 
свою привычную жизнь и 
решил, что его долг быть 
там - в гремящем окопе на 
передке. Потому расстал-
ся со своей семьей, своим 
станком, бетономешалкой, 
офисом, учительской указ-
кой, лабораторией и ушел 
на линию огня. А дома оста-
лись родители, дети, жена, 
которым надо на что-то 
жить, пока глава семейства 
на спецоперации. И эти 400 
тысяч дополнительных ру-
блей - еще и знак понимания 
страной положения челове-
ка, который добровольно 
отправился на смертельно 
опасное дело. Потому, что 
это нужно Родине.

А такой выбор не измеря-
ется только рублями и бух-
галтерским калькулятором. 

Но суровые мужчины обыч-
но не любят трескотни о па-
триотизме, они не «рвут на 
себе рубаху от горла до пуза» 
и не стучат в грудь кулаком. 
Они любовь к Родине под-
тверждают делом - военным 
контрактом.

А государство обязано за-
ботиться о том, чтобы их 
труд и поступок достойно 
оплачивался. И не только 
оплачивается.

ЧТО НАДО ЗНАТЬ
Итак:
 ✓ Единовременная выплата 

при заключении контракта 
от государства и региона с 
1 августа составит не менее 
800 тысяч рублей.

 ✓ При выполнении боевых 
задач на СВО военнослужа-
щий получает от 210 тысяч 
рублей ежемесячно.

 ✓ Дополнительные сти-
мулирующие выплаты - до 
1 миллиона рублей в год.

 ✓ 100-процентная компен-
сация военной пенсии.

 ✓ Плюс выплаты за получе-
ние государственных и ве-
домственных наград.

А то время, когда бойцы 
защищают свою страну на 

СВО, государство защищает 
их семьи:

 ✓ Дети участников СВО 
обеспечиваются бюджетны-
ми местами в лучших вузах 
страны - для них установле-
ны специальные квоты (10% 
от общего числа бюджетных 
мест). Дети раненых и по-
гибших бойцов СВО могут 
поступить в вуз без вступи-
тельных испытаний.

 ✓ Есть льготная ипотека для 
участников СВО и членов 
их семей. А значит, семьи 
бойцов могут получить до-
стойное жилье. Работает 
накопительно-ипотечная 
система - военные могут 
купить квартиру или дом, 
которые будут оплачены с 
использованием госсредств.

 ✓ Для участников СВО 
предусмотрен широкий 
спектр дополнительных фе-
деральных и региональных 
льгот и гарантий (получение 
статуса ветерана боевых дей-
ствий, направление детей в 
оздоровительные учрежде-
ния, оплата школьных обе-
дов, бесплатное посещение 
кружков и спортивных сек-
ций, компенсация за ком-
мунальные расходы и т. д.).

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   
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Плата за смелость 
и гражданскую позицию

Деньги - 
далеко не главное, 
ради чего бойцы 
идут защищать 
Родину на СВО. 

Но это благодарность 
от государства за их 
выполненный долг.

Россия
www.kp.ru
 02.08.2024 Картина дня:

 ■ ДОЛГ РОДИНЕ

Владимир ДЕМЧЕНКО

Госдума приняла поправки 
в законы «О воинской 
обязанности» 
и «О гражданстве».

Государственная Дума приняла в первом 
чтении и в целом поправки в законы «О во-
инской обязанности и военной службе» и 
«О гражданстве РФ». Теперь иностранцы, 
получающие российское гражданство, 
будут одновременно вставать и на во-
инский учет. Паспортные столы, выдавая 
документы, сразу передадут информацию 
о новых гражданах в специальный реестр. 
А за уклонение от постановки на учет - 
суровые кары (вплоть до лишения только 
полученного гражданства).

На то, что новые граждане России, 
получив российский паспорт, почему-то 
стороной обходят военкомат, обратил 
внимание глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин. Глава СК на-
правил свои предложения (в том числе 
сделать незаконное пребывание в России 
отягчающим обстоятельством, или расши-
рить перечень того, за что можно лишить 
приобретенного гражданства, или снимать 
отпечатки пальцев и материал ДНК у всех 
въезжающих иностранцев) в Госдуму.

Появились и другие идеи. Как заявил 
спикер Вячеслав Володин, в канцеля-
рию поступило 25 законопроектов по 
контролю за миграцией. Говорит, мера 
логичная: ведь новые россияне получа-
ют права и льготы, в числе которых раз-
ные субсидии на детей и материнский 
капитал. А обязанности? С чего бы это 
им сторониться военкомата и почетного 
права служить своей стране?

Теперь, после принятия нового закона, 
встать на воинский учет нужно будет сра-
зу - органы внутренних дел будут обязаны 
предоставлять сведения о мужчинах перед 
их приведением к присяге.

- Не думаю, что кто-то откажется от 
планов стать россиянином из-за того, что 
его поставят на воинский учет,  - гово-
рит замдиректора Института стран СНГ 
Александра Докучаева. - Все, кто не 
хотел защищать свою новую родину, 
передумал еще два года назад. Сейчас 
гражданами становятся те, кто прекрасно 
осознает: они должны быть защитниками. 
Получив паспорт, наши новые сограждане 
становятся абсолютно такими же россия-
нами, как мы с вами. Их могут призвать 
на срочную службу, если по возрасту они 
подходят. На передовой - да, их можно 
встретить уже сейчас.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

У новых 
россиян, 
не вставших 
на воинский 
учет, заберут 
паспорт

Когда у микрофона полковник 
Баранец, страна может спать 

спокойно! «Военное ревю» 
в прямом эфире по будням в 16.00 
(мск) и по выходным в 8.00 (мск) 

radiokp.ru
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Повлиял ли 
рост цен на ваш 
летний отдых?
Александр ПАШУТИН, актер театра и кино:

- А мне планы менять не надо - меня в августе на 
море, в Таганрог, отвезут в вагоне СВ на съемки филь-
ма «Паромщик». Там и в Ростове я снимаюсь в роли 
смешного деда, который должен вступить в контакт с 
инопланетянами. Потом - на съемки в Питер. А чтобы 
лето проводить пузом кверху, такого нет.

Лариса РУБАЛЬСКАЯ, поэтесса, переводчик:
- Кому-то отдых, а для меня лето тяжело сложилось. 

В больнице его провожу...

Евгений ТИШКОВЕЦ, ведущий специалист 
Центра погоды «Фобос»:

- Не поехал на юга - жару не люблю, а за границей 
в принципе не отдыхаю. Не понимаю отдыха, когда 
концентрация личного состава - четыре человека на 
квадратный метр. Да, цены растут, но съездить на 
рыбалку в Центральной России и загореть мне это 
не помешало.

Юрий ЛОЗА, композитор и исполнитель:
- Стараюсь добраться до мест, где теплое море и хо-

рошие фрукты. Знаю, что в начале лета самые дорогие 
билеты на юг, а обратно - намного дешевле, а в конце 
лета все наоборот. Потому я все планирую гораздо 
раньше, стараюсь минимизировать расходы. Сейчас 
летнего чеса нет, народ плохо ходит на концерты. 
Раньше Болгария была любимым местом, теперь - 
Керчь, с ней связано много.

Павел МЕДВЕДЕВ, финансовый омбудсмен, 
был преподавателем:

- Ужасно не люблю санатории. Мне было лет 10 - 11, 
когда родители в Хосту привезли, и это стало привив-
кой на всю жизнь. Пока была возможность, катался 
на лыжах зимой. Теперь сижу летом на даче, где есть 
пруд, который при СССР считался пригодным для 
купания, но сейчас изменились стандарты отдыха. 
А я устроил себе душ и не переживаю насчет роста 
цен на авиабилеты.

Леонид ГОЛОВКО, завкафедрой уголовного 
процесса, правосудия и прокурорского 
надзора юрфака МГУ:

- А я как раз в отпуске. Не получилось с планирова-
нием, все решали быстро. Но так как второй год от-
дыхаем в Крыму, то рост цен ощутили не так сильно. 
Добираться пришлось через Адлер. Да, переезд непро-
стой, но в Крыму свободнее на пляжах и с местами в 
отелях проще, чем в Сочи.

Лина ДЕМБИКОВА, стилист,
имиджмейкер, телеведущая:

- Собирались в отпуск в Европу, но наши планы 
нарушили трудности с получением виз. Знаю, что 
многие вместо дальних поездок сейчас снимают себе 
дома в Подмосковье на лето.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Август - самый пик сезона 
отпусков, когда цены взлетают 
выше, чем полуденное солнце 
над сочинским пляжем. А этим 
летом отдых в России даже 
без сезонных нюансов подо-
рожал на 20% по сравнению 
с прошлогодними ценами, не 
радуют в Российском союзе 
туриндустрии. Сколько пла-
тят отпускники за каникулы 
на отечественных курортах? И 
что придумывают, чтобы и без 
загара не остаться, и уложить-
ся в семейный бюджет? Тем 
более что внутренний туризм 
продолжает набирать популяр-
ность.

- Сезон успешный и для 
внутреннего, и для выездно-
го туризма. Очевидно, что аб-
солютное большинство тури-
стов отправятся в путешествие 
по России - здесь рост от 10 
до 30% в зависимости от ре-
гиона. А по международным 
перелетам рост 23% по срав-
нению с прошлым годом, - 
заявил Дмитрий Горин, вице-
президент Российского союза 
туриндустрии.

- Самые популярные направ-
ления, как и в предыдущие го-
ды: Москва, Краснодарский 
край, Санкт-Петербург, Мо-
сковская область и Татарстан. 

Цены в среднем выросли на 
20%, - говорит Оксана Бу-
лах, коммерческий директор 
национального туроператора 
«Алеан». - РЖД заявляет, что 
рост летнего пассажиропото-
ка превышает 6%. При этом 
стоимость железнодорожных 
билетов повысилась примерно 
на 35%. В случае с авиабиле-
тами мы говорим о подорожа-
нии уже более чем на 40%, а 
рост пассажиропотока соста-
вил 4% (все это по сравнению 
с летом-2023. - Ред.). Такой 
рост цен, естественно, привел 
к еще большей популярности 
путешествий на автомобилях - 
прирост оценивается в 15%. И 
к дальнейшему росту спроса на 
отдых в своем или соседнем 
регионе.

И что в итоге? Меньше всего 
свободных номеров в гости-

ницах вовсе не на Черном 
море, а в загородных оте-
лях рядом с мегаполиса-
ми!

- Практически все оте-
ли средней полосы, Под-
московья, Ленобласти, 
а также Урала и Сибири 
отчитываются о загрузке бо-
лее 90%, - продолжает Оксана 
Булах. - А в Калининградской 
области, Карелии, Башки-
рии, Татарстане, Иркутской 
области она достигает почти 
100 процентов.

В переводе на простой обы-
вательский язык: все номера 
заняты, надо бронировать за-
ранее! На Черноморском по-
бережье посвободнее, хотя то-
же не везде. В Геленджике и 
Сочи гостиницы распроданы 
на 85%, в Анапе - практиче-
ски под завязку (это в сред-
нем, есть отели, где номеров не 
осталось вообще, а где-то еще 
половина комнат ждет посто-
яльцев. И от конкретных дат 
тоже многое зависит).

В Крыму гостиницы и са-
натории загружены в целом 
на 60%, однако популярные 
курортные отели - опять же 
на 90%, по словам эксперта. 
Полуостров примет за летние 
месяцы на четверть больше 
гостей, чем год назад. В Крас-
нодарском крае цифра скром-
нее: плюс 5 - 7% загорающих, 
купающихся и гуляющих по 
набережным.

Но в лоб трактовать стати-
стику было бы наивно. Крым 
недосчитался большого коли-
чества отдыхающих прошлым 
летом, сейчас наверстывает. 
А во многих регионах просто 
не хватает мест для всех же-
лающих - отели не строят с 
такой скоростью, как растет 
спрос, констатирует Оксана 
Булах.

Не взлетим, 
так поколесим!
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ПОД СОЛНЦЕМ

По данным Национального оператора «Алеан».

КАКОЙ ОТДЫХ 
ПРЕДПОЧИТАЮТ 
РОССИЯНЕ
 

• Пляжный туризм - 
более 60% спроса
• Оздоровительный - 17%
• Отдых в загородных отелях 
своего и соседнего регионов - 10%
• Экскурсионные туры - 8%
• Круизы - 1,5%
• Активный и приключенческий 
туризм - 1%
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ЦЕНА ВОПРОСА

СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ* 
ПРОЖИВАНИЯ В ОТЕЛЕ 
ЛЕТОМ-2024

• Краснодарский край - 12 тыс. руб. 
(+23% по сравнению с прошлым годом)
• Подмосковье - 11 тыс. руб. (+11%)
• Санкт-Петербург - 
   9,5 тыс. руб. (+14%)
• Москва - 8,2 тыс. руб. (+34%)

*За номер в сутки.

По данным Национального 
оператора «Алеан».
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 ■ ВОПРОС ДНЯ

Отдых в России 
подорожал на 20%, 

а билеты 
на самолеты 

и поезда - еще больше. 
Но отпускники 
нашли выход.

ВВПлюсе
 ■ ЖИТЬ СТАЛО ВЕСЕЛЕЙ 

Евгений БЕЛЯКОВ

Российская экономика 
выросла на 4,7% за год.

Не сбавляет темпов рост на-
шей экономики. За последние 
12 месяцев, то есть с 1 июля 
2023 года, рост ВВП составил 
4,7%. Это выше прогнозов. При-
чем как российских, так и за-
рубежных. При этом рост идет 
почти во всех отраслях экономи-
ки (см. «Только цифры»). Где-то 
больше, а где-то меньше.

А в лидерах роста  - оптовая 
и розничная торговля. Люди и 
компании активно покупают все-
возможные товары. Это связано 
с двумя факторами. Во-первых, 
большие бюджетные вливания, 

в том числе в социальную сфе-
ру. Деньги у людей есть, и они 
их активно тратят. Во-вторых, 
дефицит кадров и низкая без-
работица, которая стремится к 
статистической погрешности  - 
всего 2,4%. Все это приводит 
к резкому росту зарплат. По 
данным Росстата, за год они 
подскочили на 10% в реальном 
выражении. То есть на столько 
рост доходов оказался выше 
инфляции.

Как считают в Центробанке и 
Минэкономразвития, во второй 
половине года темпы замедлят-
ся  - ну нельзя же бесконечно 
расти такими темпами. Прогноз 
по ВВП на весь 2024 год со-
ставляет 3,5  - 4%, а по росту 
реальных зарплат - около 5%.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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• ВВП  +4,7%
• Промпроизводство  +4,4%
• Оптовая торговля +10,3%
• Розничная торговля  +8,8%
• Обрабатывающий сектор  +8%
• Строительство +3,9%
• Сельское хозяйство  +0,9%
• Грузооборот  +0,2%
• Инфляция  +9,2%
• Номинальные зарплаты  +18,7%
(в деньгах) 
• Реальные зарплаты  +10,1%
(за вычетом инфляции) 

КАК РАСТЕТ 
НАША ЭКОНОМИКА 
В ЭТОМ ГОДУ

Средняя зарплата - 86 384 рубля
По данным 
Минэкономразвития. 
Динамика за последние 
12 месяцев (с 1 июля 2023 года, 
а по зарплатам - с 1 мая 2023-го).
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Елена ОДИНЦОВА.

Мы еще толком не понимаем, 
что такое цифровые рубли, но 
уже сможем их завещать. Кру-
то, правда?

Напомним, цифровой рубль - 
это третье «агрегатное состоя-
ние» нашей валюты. Наряду с 
наличным и безналичным. Уже 
через несколько лет он станет 
частью нашей жизни, и мы бу-
дем легко менять цифровые руб-
ли на «обычные» и обратно с по-
мощью банковских приложений. 
А пока эту форму денег активно 
тестирует Центробанк.

Так вот, с августа цифровые 
рубли можно оставлять в на-
следство по завещательному 
распоряжению, как и любые дру-
гие деньги на счетах и вкладах.

Чтобы оставить завещатель-
ное распоряжение, не нужно 
идти в нотариальную контору. 
Оно оформляется в том банке, 
где открыт счет, что во многих 
случаях проще. Порядок состав-
ления таких документов имен-
но на цифровые рубли должно 
утвердить правительство.

Важные 
для наших кошельков 

изменения, 
которые вступают 
в силу в последний 

месяц лета.

С 5 августа начнут 
действовать новше-
ства, важные для 
тех, кто хочет полу-
чать единое детское 
пособие по месту 
временной пропи-
ски или фактиче-
ского проживания, а 
не в регионе «посто-
янной прописки».

Социальный фонд 
теперь начнет про-
верять, а правда ли 
семья живет там, 
где подает заяв-
ление на пособие. 
Если, например, 
налоги с зарпла-
ты хотя бы кого-то 
из членов семьи 
платятся именно в 
этом регионе - всё, 
вопросов не будет. 
Но ежели подобных 

подтверждений не 
нашлось, потребу-
ются доказатель-
ства. Скажем, до-
говор найма жилья 
или справка из сади-
ка, куда ходят дети.

Зачем понадо-
билось уточнять 
правила выплаты 
детского пособия? 
Дело в том, что оно 
зависит от прожи-
точного минимума 
в регионе. И эти ми-
нимумы могут быть 
очень разными. 
Например, в Мо-
скве - 22 662 рубля, 
а в Воронежской 
области - 13 444. 
И люди часто по-
дают заявление на 
пособие в регионах, 
где прожиточный 

минимум выше в 
сравнении с ме-
стом «постоянной 
прописки», соот-
ветственно, более 
щедрыми должны 
быть и выплаты.

Ничего необыч-
ного и противо-
законного в этом, 
как правило, нет. 
В той же Москве 
очень многие деся-
тилетиями живут в 
съемных квартирах. 
А «постоянно про-
живающими» чис-
лятся где-нибудь в 
Калужской области. 
И семью за это вре-
мя заводят, и детей. 
Но и обман на почве 
«денег хочется по-
больше» необходи-
мо исключить.

С 1 августа пересчитают пен-
сии работающим пенсионе-
рам. Это обычная небольшая 
прибавка, которая традици-
онно бывает в августе: пенсию 
пересчитывают с учетом нако-
пленных за 2023 год пенсион-
ных баллов.

Поскольку человек продол-
жает трудиться и работодатель 
переводит за него взносы в Со-
циальный фонд, растет и число 
баллов, по которым рассчиты-
вается размер пенсии. Макси-
мально за год можно накопить 
3 балла. В деньгах это около 
300 дополнительных рублей - 
вот на такую прибавку и мо-
гут рассчитывать работающие 
пенсионеры.

Важный момент: не надо пу-
тать эту мини-прибавку с ин-
дексацией пенсии работаю-
щим пенсионерам, о которой 
вот уже два месяца говорят вла-
сти. «Настоящую» индексацию 

вернут со следующего года. В 
феврале-2025 пенсию работа-
ющим пенсионерам увеличат 
на размер инфляции - так же 
как и неработающим. 

Цифровые рубли 
можно завещать

Семьи будут проверять внимательнее

Репетиция 
индексации

Законы августа:

Прибавка работающим 
пенсионерам и новые 
правила выплаты 
детских пособий
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...А «настоящую» 
индексацию 
работающим 

пенсионерам вернут 
со следующего года - 

чтобы они охотнее 
шли трудиться.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ
ПОЛУЧИТЬ ВСЕ ПЕРВЫЕ 
ДОКУМЕНТЫ В ОДИН КЛИК

2024-й объявлен Годом семьи, и большое внимание в 
развитии госсервисов уделяется комфорту пап и мам. 
В этом помогает нацпроект «Цифровая экономика», 
нацеленный на развитие портала госуслуг.

Суперсервис «Рождение ребенка» позволяет заре-
гистрировать рождение ребенка онлайн. Для этого в 
роддоме нужно оформить электронное, а не бумаж-

ное медицинское свидетельство о рождении. Сейчас 
его выдают на имя не только мамы, но и папы, чтобы 
он тоже мог оформлять детям документы. 

После электронной регистрации рождения на «Гос-
услугах» появятся маткапитал и СНИЛС ребенка. Дис-
танционно оформляется и регистрация по месту жи-
тельства. При получении бумажного свидетельства о 
рождении онлайн придет ИНН: можно будет оформить 
полис ОМС, прикрепиться к поликлинике и записать 
в детский сад.

Александра БУДАЕВА

Как все успевать, 
когда в семье 
девять детей?

- С будущим мужем мы сидели за 
одной партой, дружили. Потом он в 
шутку сказал: «Давай поженимся?». 
Дошутились, - смеется Елена Нестер-
цова. С мужем Александром они вос-
питывают девять детей: старшему 17 
лет, младшему - почти годик.

Елена признается: не может сидеть 
без дела. А лучший отдых для нее… 
это учеба. Так она получила образова-
ние педагога и юриста: от поступления 
до экзаменов - все было онлайн. 

- Современные технологии облег-
чают жизнь, иначе невозможно все 
успеть. Заявления в школы, детские 
сады и кружки я подавала на «Госус-
лугах». 

Когда родился младший, Спири-
дон, Елена прямо в роддоме зашла 
на портал и заполнила заявление 

на регистрацию рожде-
ния. Мужу пришло уве-
домление: нужно согласие 
на имя и фамилию ребенка. 
После его подтверждения сформиро-
валось общее заявление. Рождение 
оформили полностью онлайн. 

- Потом мы электронно зарегистри-
ровали ребенка по месту жительства, 
а его СНИЛС появился в моем личном 
кабинете даже без заявления. Кучу 
времени сэкономили! - рассказывает 
Елена.

От рождения до магистратуры: как цифровизация 
облегчает жизнь многодетных семей

Елена АРАКЕЛЯН

С августа выдавать 
ее будут по новым 
правилам.

Программа льготной ипотеки 
«для айтишников», которая долж-
на была закончиться в этом де-
кабре, продлена до 2030 года. 
Но с августа условия программы 
меняются. Об этом сообщили в 
правительстве.

Какие изменения ждут заем-
щиков? Отвечаем на главные 
вопросы.

КОМУ ОНА ПОЛАГАЕТСЯ?
На льготную ипотеку для айтиш-

ников могут претендовать сотруд-
ники аккредитованных Минцифры 
компаний, работающих в сфере 
информационных технологий. 
Речь необязательно о програм-
мистах. Главное - быть сотруд-
ником такой компании (можно и 
бухгалтером). И оставаться им на 
протяжении всего срока ипотеки. 
Если уволиться и за полгода не 
устроиться в другую такую же 
компанию, право на льготную 
ставку будет потеряно.

Главное новшество  - из про-
граммы исключены Санкт-
Петербург и Москва. Как уже 
разъяснили в Минцифры, IT-
компания, где работает за-
емщик, не должна быть заре-
гистрирована в Москве или 
Санкт-Петербурге. Значит, из 
программы вылетают и те, кто 
живет в другом городе, но уда-
ленно работает на столичную 
компанию. Плюс нельзя купить 
московское и питерское жилье.

КАКИМИ БУДУТ 
ПРОЦЕНТ И СУММА?

Ставка по программе повысит-
ся с 5% до 6% годовых.

Максимальная сумма кредита - 
9 млн рублей.

Остается «ценз» по уровню 
зарплаты для потенциальных 
заемщиков-айтишников. Те-
перь, чтобы воспользоваться 
IT-ипотекой, доход должен быть 
таким (до вычета НДФЛ):

 ✓ для городов-миллионников, 
а также Московской и Ленин-
градской области - от 150 тысяч 
рублей в месяц,

 ✓ в остальных населенных пун-
ктах - от 90 тысяч рублей.

Взять IT-ипотеку можно в воз-
расте до 50 лет включительно.

МОЖЕТ ЛИ МОСКВИЧ 
ВЗЯТЬ ТАКОЙ 
КРЕДИТ НА ЖИЛЬЕ 
В ПОДМОСКОВЬЕ?

Если он работает в IT-
компании, зарегистрированной 
в Московской области, - да. Ну и 
если зарабатывает больше 150 
тысяч рублей. Прописка заемщи-
ка значения не имеет.

Но если он работает в ком-
пании, которая зарегистриро-
вана в Москве (или Питере), то 
IT-ипотеку ему не дадут  - и не 
важно, в каком регионе он хочет 
купить жилье.

КОГДА БАНКИ НАЧНУТ 
ВЫДАВАТЬ ТАКИЕ 
ЗАЙМЫ?

Как только до банков дойдут 
лимиты по обновленной програм-
ме. Грубо говоря, банк снача-
ла должен понять, сколько де-
нег ему выделит государство 
в рамках субсидирования этой 
льготной программы. А соответ-
ственно, на какую сумму можно 
выдать по ней кредитов.

ПОЛЕЗНАЯ 
ССЫЛКА

Проверить, состоит ли ваша 
организация в списке аккреди-
тованных IT-компаний, можно 
здесь: gosuslugi.ru/itorgs

 ■ ЖИЗНЬ ВЗАЙМЫ

Наивные вопросы 
про «перезагрузку» 
IT-ипотеки

Эксперт рассказал KP.RU, 
как индексация пенсий 
скажется 
на рынке труда
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При обрушении 
подъездов
в Нижнем Тагиле 
пострадали 12 человек, 
из них половина - дети.

В Нижнем Тагиле про-
должают разбирать завалы 
на месте обрушения двух 
подъездов многоэтажки из-
за взрыва газа.

Все случилось в 11.40 на 
востоке города. Раздался 
грохот, ударная волна зво-
ном вибрирующих окон про-
бежалась по всему району.

- Тряслись стены и пол, - 
рассказывает жительница 
одного из соседних домов 
Марина. - Подумала, в на-
шем доме что-то рвануло. 
Боялась сойти с места.

- В подъезде выбило все 
стекла. Только пластико-
вые устояли, - делится дру-
гая. - Ударной волной в меня 
швырнуло москитную сетку.

А в это время над панель-
ной пятиэтажкой № 81 на 
Сибирской поднялся столб 
бетонной пыли. Рухнули два 
подъезда - первый и второй. 
Из-под завалов стали разно-
ситься крики.

- Я подходил к своему до-
му, как вдруг хлопок, и аж 
земля затряслась, - расска-
зал «КП» житель Иван Чер-
нов. - Два мальчика бежа-
ли, у одного рана на щеке, у 
второго какой-то осколок в 
голове торчит…

- Я был в магазине, - жи-
тель первого подъезда рас-
терянно смотрит на улицу 
сквозь собственный дом. - 
Не дошел немного, вдруг все 
взорвалось. Мой дом рухнул! 
Моей квартиры просто нет!

Причину назвали сразу - 
взрыв газа. Произошел он на 
3-м этаже. (В каком подъез-
де - пока непонятно, но был 
такой силы, что не устоял 
и соседний.) Дом газифи-
цированный, 1974 года по-
стройки.

БЫЛО МНОГО ДЕТЕЙ
Всего из дома эвакуирова-

ли 70 человек.

Информация на момент 
подписания: 12 пострадав-
ших достали из-под завалов. 
Шестеро, - дети. Летние ка-
никулы, многие были дома… 
Кто-то живет в этом доме, 
кто-то оказался случайно.

- Зачем ты отпустил брата 
в гости, зачем, - кричит в ис-
терике женщина, она только 
что узнала, что ее младший 

сын пошел к другу в тот са-
мый подъезд, что теперь пре-
вратился в груду обломков. 
Старший пытается ее уте-
шить.

- Пропустите, у меня сын 
там, - прорывается мужчина 
через заградительные лен-
ты. Он выходил в магазин, 
10-летний ребенок остался 
в доме.

(К счастью, все эти дети 
потом найдутся.)

- Там грудничка трехме-
сячного вынесли! Даже дво-
их! Слава богу! - кричат лю-
ди.

И чуть не плачут, увидев 

спасателя, выносящего на 
руках еще одного ребенка, 
девочку…

«ХОДИЛИ,
СТУЧАЛИ ПО ТРУБАМ»

Официальная причина ЧП 
не названа, народ же обсуж-
дает разное. В том числе - что 
незадолго до ЧП по дому, - 
этому и соседним, - якобы 
ходили лжегазовщики. Те 
самые, что представляются 
сотрудниками официаль-
ного ведомства, предлагают 
провести проверку, а потом 
«втюхивают» свои услуги.

- Ходили люди в форме 

какой-то. Похожей на ка-
муфляж. В одной квартире 
вроде бы что-то стали про-
верять. Стучали по трубам. 
Может, и «допроверялись».

- До этого в нескольких 
домах они раскидывали ли-
стовки с требованием пройти 
обслуживание, - рассказала 
«КП» жительница соседнего 
дома. - У всех были забиты 
ящики, листовки валялись 
у подъезда. Стучали в квар-
тиры, предлагали обследо-
вание. Ко мне - нет, а вот 
соседка рассказывала, что 
не открыла им. Мало ли кто. 
Уведомлений-то официаль-
ных не было.

Официально в газовой 
компании, обслуживающей 
здание, заверили: никаких 
сотрудников на адрес не от-
правляли.

- Что касается лжеспеци-
алистов, то в большинстве 
случаев они предлагают 
установку газоанализато-
ров, счетчиков газа, замену 
шланга к плите. При этом 
они не имеют необходимой 
квалификации, могут вы-
полнить работу с ошибка-
ми. Неверная замена шланга 
может привести к протеч-
ке. Чаще всего верят таким 
лжеспециалистам пожилые 
люди, которые могли затем 
не почувствовать запах га-
за, включить плиту, зажечь 
спичку, - рассказала Вера 
Москвина, исполнительный 
директор Гильдии управля-
ющих компаний в ЖКХ.

По официальным данным, 
обслуживание газового обо-
рудования в доме проводили 
чуть больше месяца назад. 
Тогда никаких проблем не 
выявили.

ЧП

«Вышел в магазин, 
возвращаюсь - моей 
квартиры просто нет!»

Больше фото 
и видео
с места событий 
смотрите на нашем сайте
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Люди буквально смотрят сквозь дом на соседнюю улицу - 
от двух подъездов ничего не осталось.
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Главное - спасти людей. МЧС разбирает завалы.
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Спасатель выносит на руках пострадавшую 
девочку: многие, увидев это, заплакали 

от счастья, что ребенок спасен.

ОФИЦИАЛЬНО
Заместитель руководите-

ля Следственного управле-
ния СК России по Сверд-
ловской области Алексей 
НЕВГАД:

- Возбуждено уголовное 
дело по статье «выполнение 
работ или оказание услуг, не 
отвечающих требованиям без-
опасности жизни и здоровья 
потребителей». В ходе след-
ствия будет проверена рабо-
та управляющей компании, а 
также «ГАЗЭКСа».

- Информация о лжегазови-
ках будет тщательно провере-
на на предмет соответствия 
действительности,  - добавил 
пресс-секретарь ГУ МВД 
по Свердловской области 
Валерий Горелых.

Данил СВЕЧКОВ, Алексей БУЛАТОВ, Олег ГАЛИМОВ, 
Маргарита РАЗУМОВА, Ольга АФАНАСЬЕВА.

Как проверить «проверяющих»
Версию о лжегазовщиках сейчас 

в числе прочего изучает следствие. 
Так или иначе, тема более чем акту-
альная.

- Существует единый реестр юридических лиц, 
он находится в свободном доступе, можно про-
верить, есть ли в нем компания и какие виды дея-

тельности для нее разрешены, - говорит юрист 
Константин Зиновьев. - Требуйте от «газовщи-
ков» удостоверение и доверенность от компании 
на осуществление работ с газовым оборудовани-
ем. Если у вас остались сомнения, позвоните по 
телефону газовой компании, который обозначен 
на квитанции за обслуживание оборудования.

ВАЖНО!
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Алена ИВАНОВА

Нефтедобывающее 
предприятие  
«РН-Уватнефтегаз» 
выпустило в реки 
Обь-Иртышского 
бассейна более 
2 тысяч мальков 
муксуна.

Всего же предприятия неф-
тяной компании «Роснефть» 
в рамках программы сохра-
нения биологического разно- 
образия и восполнения во-
дных биоресурсов в июле 
выпустили в реки и водоемы 

России более 8,3 миллиона 
рыбной молоди.

Сохранение биологического 
разнообразия и экосистем в 
регионах присутствия является 
неотъемлемой частью страте-
гии «Роснефти» до 2030 года. 
Мероприятия дочерних пред-
приятий компании направлены 
на восполнение водных ресур-
сов, а также на увеличение по-
пуляции ценных пород рыб.

Так, в этом году по заказу 
«РН-Уватнефтегаза» на рыбо-
заводах Ханты-Мансийского 
автономного округа - Югры 
были выращены и адаптиро-
ваны для выпуска в природ-

но-климатических условиях 
Западной Сибири мальки на-
веской не более 1,5 грамма.

Количественные и каче-
ственные показатели моло-
ди были подтверждены пред-
ставителями Нижнеобского 
территориального управления 
Федерального агентства по 
рыболовству и филиала Гос-
рыбцентра совместно с эко-
логами предприятия.

Выведение рыбы в искус-
ственной среде и последу-
ющее зарыбление - эффек-
тивный способ поддержания 
популяции ценных для страны 
видов рыбы.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Предприятия «Роснефти» в июле выпустили в российские реки свыше 8 млн мальков
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6 Картина дня: Тюмень

Виктория ГАВРИК

Женщина отправилась  
за границу в качестве 
туриста, но после сердечного 
приступа попала в больницу.

С июня тюменка Наталья Гераси-
мова находилась в турецкой клини-
ке, а с ее родственников предста-
вители медицинского учреждения 
требовали выплату в 20 тысяч дол-
ларов. Такими гигантскими сред-
ствами семья не обладала. Дочери 
Натальи обратились к руководи-
телю Следственного комитета РФ 
Александру Бастрыкину и попыта-
лись придать огласке случившееся. 
После шумихи в ситуации начали 
разбираться следователи и проку-
ратура. О том, что туристку доста-
вили в Россию, рассказала ее дочь 
Мария Герасимова.

- Нам удалось вернуть маму в 
Россию. Сейчас она находится в 
больнице в Москве. Отдельное спа-
сибо СМИ за публикацию нашей 
проблемы. Благодаря всем вам нас 
наконец-то услышали. Одни бы 
мы не справились. Близкие люди 
знают, как сложно нам было вер-
нуть маму на родину. Еще раз вам 
огромное спасибо всем, счастья и 
здоровья вашим близким, - сооб-
щила тюменка.

Лечить Наталью будут в столич-
ной больнице, ведь ее состояние 

еще тяжелое. 62-летняя тюменский 
врач 22 июня вместе с внуками 12 
и 9 лет приехала на отдых в Тур-
цию. Через пять дней у нее случил-
ся сердечный приступ, и она впала 
в кому. Дети два дня жили одни в 
гостинице, пока их не забрала при-
летевшая родственница.

Дочери Натальи Юлия Санникова 
и Мария Герасимова рассказали, 
что больница в Турции отказалась 
отдавать их маму для перевозки 
на родину, пока родственники не 

выплатят долг по страховой в раз-
мере 20 тысяч долларов. Сначала 
родственникам в медучреждении 
заявили, что страховая компания 
покроет лечение тюменки, так как 
она оплатила страховку, оформляя 
путевку. Но позже сообщили, что 
случай все-таки не страховой, по-
этому накопился долг в 20 тысяч 
долларов и он растет по мере на-
хождения женщины на лечении. За 
каждые сутки требовали еще 1000 
долларов.

Мария ВАСИЛЬЕВА

Новый мэр больше 15 лет служил 
в правоохранительных органах.

Избранный глава То-
больска родился  
12 октября 1977 го-
да в городе Котель-
ниче Кировской 
области. В 1999 
году он окончил 
Тюменский юри-
дический инсти-
тут МВД РФ. Свою 
карьеру начал в ка-
честве оперуполномо-
ченного по раскрытию 
преступлений.

В 2015 году Петр 
Вагин был назначен 
начальником УМВД по Тюмени. В июне 2019 го-
да переехал в другой регион, где занял должность 
заместителя министра - начальника полиции в Се-
верной Осетии. В том же году он стал победителем 
конкурса «Лидеры России».

Однако в Северной Осетии Вагин проработал 
недолго. В октябре 2020 года он вернулся в Тю-
мень. Следующие четыре года Петр Вагин работал 
в городской администрации, занимая должность 
заместителя мэра. На этом посту он курировал 
департаменты безопасности жизнедеятельности 
и потребительского рынка. Также замещал Павла 
Перевалова, который ранее был заместителем 
главы города, а после стал руководить Главным 
управлением строительства региона.

Петр Вагин отлично ознакомлен с устройством 
городских администраций: в Тюмени часто высту-
пал фронтменом темы благоустройства и цифрови-
зации. Каждый год он вместе с представителями 
подрядных организаций выезжал на территории, 
откуда поступали жалобы от местных жителей, 
для проведения уборочных работ. Часто новый 
мэр Тобольска контролировал городские меро-
приятия, своевременно реагировал на внештат-
ные ситуации. Как человеку с багажом работы в 
правоохранительных органах, Петру Вагину близка 
и тема патриотического воспитания. Несколько 
раз в год он посещает мероприятия, посвященные 
воспитанию молодежи, в школах и тематических 
клубах. Помимо этого, Вагин активно участвует в 
спартакиадах.

Что касается личной жизни, то Петр Вагин много 
лет находится в счастливом браке, вместе с женой 
воспитывает двоих детей.

О намерениях чиновника занять пост главы То-
больска заговорили после избрания Максима 
Афанасьева на должность мэра Тюмени. Вагин был 
одним из основных кандидатов на эту должность.

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

Главой Тобольска 
избран Петр Вагин
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Петр Вагин  
отлично ознакомлен  

с устройством 
городских 

администраций.

Серафима КРАСНОВА

Малыш несколько 
месяцев страдал 
от кишечной 
инфекции.

Ветеринарам тюмен-
ского зоопитомника вес-
ной неравнодушные жи-
тели принесли молодую 
утку. Она была настолько 
ослаблена из-за болез-
ни, что не могла летать 
и даже глотать самосто-
ятельно. Утенок прошел 
длительную реабилита-
цию на базе центра «У 

Лукоморья» в деревне 
Патрушева.

- Прием лекарств, корм-
ление через зонд и, конеч-
но, наша любовь сделали 
свое дело, - сообщили в 
тюменском зоопитомнике.

Волонтеры опубликова-
ли видео, как маленькая 
утка отправляется на сво-
боду, в добрый путь, в пол-
ном здравии и набравшая 
пару килограммов.

Напомним, что центр ре-
абилитации диких и экзоти-
ческих животных «У Луко-
морья» - дом для животных, 
которые пострадали от дей-

ствий человека и уже не 
могут быть возвращены в 
их привычную среду оби-
тания. Пожилые цирковые 
животные, раненые дикие 
звери и птицы, домашние 
любимцы, пострадавшие 
от неправильного содер-
жания, жители контактных 
зоопарков, детеныши, изъ-
ятые из дикой среды, - все 
они нашли приют в тю-
менском зоопитомнике. 
Волонтеры и ветеринары 
занимаются их лечением, 
реабилитацией, социали-
зацией и по возможности 
возвращают в дикую среду.

Отныне Наталью будут лечить в столичной больнице.

Впавшую в кому врача в Турции Впавшую в кому врача в Турции 
вывезли в Россиювывезли в Россию

 ■ ЖИВОЙ УГОЛОК

Зоозащитники выпустили на волю утенка

Птичка выходит на свободу.
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Прошло всего 
пять лет, и стра-
на, которую с 
окраин раскачи-
вали пикетчики, 
распадется. А 
«эпидемия суве-
ренитетов» при-
ведет к послед-
ствиям, порой 
страшным. «Ком-
сомолка» расска-
зывает историю 
Равиля Ягудина из Даугавпилса.

Семью Ягудиных из-под Ленинграда 
в Латвию пригнали фашисты. «Рави-
лю было тогда четыре годика, и он, 
конечно, вряд ли запомнил своего 
отца Ханефи, который с приходом 
Красной армии прямо с хутора ушел 
воевать. Погиб он через полмесяца 
под местечком Цоле. Захоронен на 
братском кладбище в Бауске вместе 
с такими же, как и он, разноязыкими 
красноармейцами, отдавшими свои 
жизни за освобождение Латвии. Поз-
же вдове с двумя детьми выделили 
квартиру. Надо сказать, что фашисты 
со своими местными приспешниками 
зверствовали здесь особо, считая 
этот край, долгое время входивший в 
состав Витебской губернии, неблаго-
надежным и расово неполноценным.

Кто же знал тогда, что Ягудиных, 
как и тысячи других некоренных жи-
телей Латвии, будут сегодня назы-
вать оккупантами и колонистами?».

«А Равиль считал Латвию своей ро-
диной. В молодости даже выступал 

за сборную республики 
по боксу. Ходил на ры-
боловецких судах в мо-
ре, работал на заводе».

С развалом Союза 
развалился и стан-
коремонтный завод, 
переставший полу-
чать союзные заказы. 
«Останавливались и 
соседние предприя-
тия».

Равиль едет рабо-
тать в Казань, «но для 

этого пришлось выписаться из Дау-
гавпилса. Так Ягудин стал россий-
ским гражданином». А когда решил 
вернуться к семье, ему отказали в 
виде на жительство.

Равиль вел дневник: «Два месяца 
жду ответа. Не прописан, без рабо-
ты. Неужели в знак протеста при-
дется жертвовать собой?»

«За три месяца до рокового дня 
Равиль опишет, как поразил его 
рассказ об одном эстонском поэте, 
который он услышал по радио. Од-
нажды на улице поэт увидел плакат 
«Эстония - для эстонцев!» и пришел 
в сильнейшее смятение. Он написал 
исповедь-стихотворение, а потом в 
знак протеста облил себя бензином 
и поджег». То, что случилось дальше, 
раскрыто уже в заголовке статьи, 
которую мы цитировали: «Не вы-
держав унижений латвийских 
властей, Равиль Ягудин сжег 
себя. Что еще нужно сделать 
русскоязычному, чтобы доказать 
свою любовь к Родине?»

80 лет назад Красная армия освободила от фа-
шистов Каунас.

В связи с очередной победой издан приказ Вер-
ховного главнокомандующего генералу армии Чер-
няховскому:

«Войска 3-го Белорусского фронта, сломив упор-
ное сопротивление противника, штурмом овладели 
городом и крепостью Каунас (Ковно) - оперативно 
важным узлом коммуникаций и мощным опорным 
пунктом обороны немцев, прикрывающим подступы 
к границам Восточной Пруссии».

«За отличные боевые действия объявляю благо-
дарность руководимым Вами войскам, участвовав-
шим в боях за освобождение Каунаса.

Верховный главнокомандующий Маршал Совет-
ского Союза И. Сталин.

1 августа 1944 года».
Военные корреспонденты «Комсомольской прав-

ды» работают на местах вчерашних боев.
«Первыми, кто встретился вчера нам в Каунасе, 

были артиллеристы противотанковой батареи ка-
питана Стороженко, - передает из Каунаса А. Кар-
ташов (доставлено на самолете)».

«Женщина с двумя ведрами, наполненными водой, 
остановилась около одной пушки и сказала:

- Вы хорошо стреляете.
Улыбнувшись, она пошла дальше своей дорогой, 

даже не взглянув на убитого немца, лежащего под 
зеленой шинелью на краю тротуара у дома № 13 
по этой улице.

Жители рассказали нам, что, когда советские 
солдаты в сопровождении артиллеристов появились 
рано утром на улице, немцы начали прыгать из око-
пов. Это были эсэсовцы. Они бежали с автоматами 
и стреляли. Наши артиллеристы не стали тратить на 
них снарядов - они щадили дом, в который снаряды 
могли бы попасть ненароком. Поэтому они перебили 
немцев из автоматов и винтовок и только потом, 
когда появились немецкие танки, пустили в дело 
свою технику...

Владимир Сувернев, наводчик орудия, веселый 
девятнадцатилетний парень, сказал, указывая рукой:

- А вот здесь мы немца в плен взяли. Так вы знаете, 
у него шесть пар часов и даже будильник нашли. 
Погибает, а все одно крадет, уж такая у фрица под-
лая воровская натура...»

«- Завтра немцев не будет и за рекой, - говорили 
нам уверенно жители города на Витауто-проспекте.

И люди эти были правы - сегодня наши части штур-
мом овладели Каунасом, возвратив его в вольную 
семью советских городов».

2 августа
В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

На первой полосе «Комсо-
мольская правда» поздравляет 
десантников с 60-летием ВДВ. В 
заметке «Летели над городом 
танки» автор И. Черняк беседу-
ет с Маргеловым-младшим об 
испытаниях «под кодовым назва-
нием «Реактавр», или «Реактив-
ный кентавр». В них участвовали 
полковник Александр Маргелов 
и подполковник Леонид 
Щербаков. Цель - десан-
тировать в боевой технике 
людей.

Можно сказать, что 
операция закончилась 
удачно, но «в боевых 
условиях - а именно на 
них рассчитывали созда-
тели «Реактавра» - систе-
ма не пригодилась, без 
особой нужды ее стараются не 
применять даже сейчас, на учени-
ях. (И сегодня, 2 августа, на юби-
лейном празднике ВДВ в Тушине 
решено понапрасну не искушать 
судьбу, хотя с 1976 года около 
ста десантирований в системе 
«Реактавр» закончились успеш-
но.) Так не напрасно ли все было?»

«Мне кажется, не напрасно… 
конверсия показала, что «Кен-
тавр» и «Реактавр» вполне под-
ходят для десантирования мирной 
техники - на Крайнем Севере, в 
пустынях, при катастрофах, в оке-

анах, то есть там, где людям нуж-
на немедленная помощь. И меня 
не удивило, что на Западе после 
рассекречивания испытаний к ним 
возник немалый интерес.

А в боевых условиях - будем 
надеяться - эти системы не при-
годятся никогда».

* * *
По Советскому Союзу прокати-

лась волна пикетов и забастовок:

«Шесть дней стояли поезда на 
крупнейшем Самтредском узле 
Закавказской железной дороги. 
Как стало известно, блокировав-
шие движение местные неформа-
лы вчера сняли пикеты. Несколь-
ко тысяч пассажиров отправлены 
автобусами.

Закавказский транспортный 
прокурор Р. Кипиани, коммен-
тируя происходящие на дороге 
события, сказал, что хотя тре-
бования о проведении сессии 
Верховного Совета республики 
и ускорении работы над подго-

товкой к многопартийным выбо-
рам во многом справедливы, но 
действия пикетчиков противоза-
конны».

Фото «неформалов» на желез-
нодорожных путях прилагается.

* * *
«Я, Маруся Климчук, жена 

алкоголика...» - под таким за-
головком опубликовано письмо 
женщины, фамилия которой из-

менена.
Анонимный автор пи-

шет о проблеме, 30 лет 
назад знакомой едва ли 
не каждой семье:

«Да, я мать троих де-
тей, отец которых, мой 
муж, горький пьяница. 
Вернее, алкоголик - та-
кой диагноз ему постав-
лен официально. Но сам 
он себя алкоголиком не 

считает, потому что так, как он, 
пьют почти все его окружающие. 
Пьют по праздникам в компании 
и дома, пьют перед праздником 
на работе, пьют с получки и по-
сле удачной покупки, по случаю 
приезда гостей, пьют, распилив 
дрова или устроив сына в техни-
кум, на свадьбе дочери или по-
хоронах отца…

В своем поселке я знаю всех, 
кто гонит самогон для себя и для 
продажи. И все знают этих людей. 
И милиция знает. Но, как говорит 

моя соседка старуха, милицио-
нер - тоже человек, выпить хочет, 
развлечься».

«...таких, как я, - миллионы. И 
их слезы, страдания, отчаяние, 
хоть и видны миру, но уже стали 
привычными, повседневными. А 
привычное и повседневное не по-
трясает, как, например, события 
в Тбилиси, Баку. Ведь там проли-
лась кровь, а тут льется водка, 
самогон. Но неправда, что жертв 
здесь меньше, чем в Баку. Здесь 
многочисленные жертвы: дети-
дебилы, жены - вдовы при живых 
мужьях, матери, которые пред-
почли бы смерть своих спившихся 
сыновей их дикой жизни».

Дальше неизвестный автор 
рассказывает про своего отца, 
который сначала не хотел рабо-
тать в сталинском колхозе, потом 
пострадал от хрущевских фина-
гентов. И в результате спился.

Вывод автор делает следую-
щий: причина повальной пьянки в 
том, что мужчинам «наше обще-
ство уже 70 лет отказывает в 
главном: в праве работать с пол-
ной отдачей и настоящей оплатой 
этого труда».

1990

Свободный Каунас 
и «Реактивный кентавр» ВДВ

1985

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

1944

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Журналисты «Комсомолки» продол-
жают серию «потребительских» экспе-
риментов. Над вопросом «Можно ли 
в Москве пить воду из-под крана?» 
размышляют специалисты. Например, ди-
ректор Главного испытательного центра 
питьевой воды (ГИЦ ПВ) Юрий Гончар.

«- Стало быть, пить воду из-под 
крана в Москве все-таки нельзя?

- Ну почему же? - пожимает плечами 
Юрий Гончар. - Можно. Но, чтобы обезо-
пасить себя, лучше всего воду доочищать 
с помощью фильтров либо кувшинного, 
либо проточного типа. По опыту нашего 
центра, отечественные «кувшины» в этом 
плане лучше импортных».

2008

1995

Восьмидесятые. Летним лейтмотивом стали 
международные молодежные фестивали и борьба 
за мир во всем мире.

В рубрике «Пусть всегда будет солнце!» - тро-
гательный снимок И. Гричера - девочка и голуби.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

30 лет назад, 4 августа 
1994 года, был аресто-
ван основатель «МММ». 
Это стало началом кра-
ха пирамиды. Разбира-
емся, в чем был феномен 
этой грандиозной аферы 
и возможно ли ее повто-
рение сейчас

ЛЮБИТЕ ЛИ ВЫ 
БРАМСА?

- Але! Тут настоящий 
штурм! ОМОН по тро-
сам лезет в квартиру с 
крыши! - позвонила с 
места происшествия 
шустрая стажерка в 
предчувствии сенсаци-
онного материала.

Я тогда возглавлял 
московский отдел одно-
го из ведущих инфор-
магентств, и получает-
ся, если не первым, то 
одним из первых вы-
пустил эту новость. То, 
что 4 августа будут аре-
стовывать основателя 
«МММ», секретом не 
было. Но вряд ли кто-
то ожидал, что задер-
жание обставят такими 
спецэффектами. А что 
делать - сначала Сергей 
Мавроди не являлся по 
повестке, а когда сило-
вики постучали в двери, 
решил им не открывать.

Сюжет разворачивал-
ся у первого подъезда 
элитной сталинки на 
Комсомольском про-
спекте, 41, это одно 
из самых престижных 
мест столицы. Здесь 
жили актеры Олег Ян-
ковский, Игорь Косто-
левский, Наталья Фа-
теева, хоккеист Павел 
Буре, певцы Юрий Лоза 
и Дмитрий Маликов…

Каким-то образом 
90-метровую треш-
ку (сейчас там такие 
квартиры стоят 55 - 
75 млн рублей) в этом 
доме получили и роди-
тели Сергея Мавроди, 
простые трудящиеся: 
папа - монтажник, ма-
ма - экономист. Ну, 
бывает. Самому Мав-
роди тоже в жизни вез-
ло - видно, это наслед-
ственное.

Визитеров в камуфля-
же он встретил, лежа на 
диване за просмотром 
теленовостей про себя 
самого. Звук был убав-
лен, и в комнате игра-
ла знаменитая мелодия 
Брамса - «Венгерский 
танец № 5». Никако-
го шока и трепета. На 
вопрос «Почему не от-
крывали двери?» отве-
тил с обезоруживающей 
прямотой: «Не хотел». 
Впрочем, по версии 

правоохранителей, на-
ходившийся в квартире 
брат и двое охранников 
в это время спешно уни-
чтожали документы - 
потому и не открывали.

Когда Мавроди вы-
водили из подъезда, со-
бравшиеся вкладчики 
«МММ» стали требо-
вать его освобождения.

«Я становился силь-
нее буквально с каж-
дым днем», - вспоминал 
позже Мавроди. По его 
словам, у него за спиной 
было 50 млн вкладчи-
ков, которые ради воз-
врата денег готовы бы-
ли на все.

На самом деле вклад-
чиков было раз в пять 
меньше. Но все равно 
их число огромно. И 
многие из них после 
ареста Мавроди пришли 
в главный офис «МММ» 
на Варшавском шоссе, 
26, - туда, где прини-
мали деньги. Но к это-
му времени денег там 
уже не было, а работали 
налоговики. Мавроди 
подложил им хорошую 
свинью: дал коман-
ду запустить в здание 
вкладчиков. Толпы обе-
зумевших людей бегали 
по комнатам в поисках 
денег и практически па-
рализовали работу ин-
спекторов.

КУРС АКЦИЙ 
РИСОВАЛИ САМИ

Штурм квартиры, 
обыск в офисе и арест 
Мавроди вбили осино-
вый кол в историю пи-
рамиды «МММ» - мил-
лионы людей потеряли 
деньги, полсотни чело-
век покончили с собой.

А начиналась она в 

1989 году, когда 34-лет-
ний математик, люби-
тель шахмат, покера и 
аквариумных рыбок 
Сергей Мавроди вме-
сте с братом Вячесла-
вом и его женой Ольгой 
Мельниковой организо-
вали кооператив и на-
звали его по начальным 
буквам своих фамилий. 
В принципе Сергею 
Пантелеевичу партне-
ры были не нужны, 
опыт в бизнесе у него 
имелся - еще в начале 

80-х, уволившись из 
«почтового ящика» (не-
кого закрытого НИИ, 
чье название Мавроди 
не озвучивал), он по-
ставил на поток тира-
жирование аудио- и 
видеозаписей. Попал 
даже под статью за част-
ное предприниматель-
ство, но до суда дело не 
дошло. Напарники по-
требовались, поскольку 
для регистрации коо-
ператива необходимы 
трое участников.

Предприятие стало 
заниматься поставка-
ми импортных компью-
теров. Это была очень 
прибыльная ниша - бэ-
ушная техника стоила 
у нас в десятки раз до-
роже, чем за рубежом.

Но широкая публика 
заговорила об «МММ» 
летом 1991 года, когда 
фирма устроила день 
бесплатного проезда 
на московском метро. 
На следующий год коо-
ператив перерегистри-
ровался в акционерное 
общество, а еще через 
год с санкции Минфи-
на Мавроди официаль-
но провел два выпу-
ска акций номиналом 
1000 рублей на общую 
сумму 991 млн рублей.

Поскольку биржевых 
котировок тогда не бы-
ло, владельцы «МММ» 
сами рисовали цены на 
свои бумаги - с каж-
дым днем все дороже. 
Народ стал покупать 
акции, будучи уверен-
ным, что дешеветь они 
не будут. А тут Мавроди 
еще и рекламную кам-
панию запустил - серию 
роликов о простоватом 
работяге Лене Голубко-

ве, который благодаря 
акциям «МММ» купил 
жене сначала сапоги, 
потом шубу, собрался 
ехать в Париж, а когда 
брат-шахтер за бутыл-
кой водки стал упрекать 
его в нечестных зара-
ботках, ответил фразой, 
которая стала крылатой: 
«Я не халявщик, я пар-
тнер!»

Акции при такой под-
держке уходили влет, 
«МММ» запросило до-
бро на дополнительный 
выпуск, но Минфин, 
видя, что дело нечисто, 
отказал. Мавроди это не 
смутило. Свои новые 
бумаги он назвал биле-
тами, а деньги, которые 
платило за них населе-
ние, - добровольными 
пожертвованиями в 
пользу «МММ». И все 
закрутилось с новой си-
лой. В апреле 1994 года 
бумаги стоили 13 тысяч 
рублей, в мае - 24 тыся-
чи, в июне - 60 тысяч, 
в июле подскочили до 
127 тысяч.

РУССКИЙ 
АЛЬ КАПОНЕ

Странное дело, но 
Мавроди долго не тро-
гали.

- Еще в самом нача-
ле создания пирамиды 
«МММ» я не раз об-
ращался в прокуратуру 
Москвы, говорил, что 
это обман, - рассказал 
«КП» финансовый ом-
будсмен, бывший де-
путат Госдумы Павел 
Медведев. - Там и сами 
это понимали. Ответ-
ственный сотрудник, 
который беседовал со 
мной, был просто в 
ярости от Мавроди. Он 
был готов арестовать 
главу «МММ», но бо-
ялся попасть впросак. 
«Вот посадим мы его, 
а окажется, что это и 
есть новые ростки на-
шей экономики», - оза-
боченно говорил он. А я 
продолжал убеждать, и 
в какой-то момент он 
согласился - Мавроди 
задержали. Это было 
начало 1994 года. Но 
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Создатель печально известной пирамиды 
до самого ареста жил в родительской 

сталинке. На фото - налоговая полиция 
изымает документы «МММ» в квартире 

«великого комбинатора», у окна - Сергей 
Мавроди, слева - его брат Вячеслав.

   Мавроди должны были посадить        еще до создания «МММ»

работяге Лене Голубко-

В 2011 г. Мавроди пытался воз-
родить «МММ» - не вышло. Полиция 
тут же возбудила дело о покушении 
на мошенничество. Тогда он решил 
выйти со своим детищем на между-
народный рынок. И получилось! Ки-
тай, Индия, ЮАР, Нигерия, Камерун… 
Весь мир на ладони! Особенно удачно 
получалось в Африке. В Нигерии, на-
пример, к 2017 году удалось собрать 
с населения 60 млн долларов. Тогда 
же Мавроди попытался создать соб-
ственную криптовалюту Mavro. Начи-

нание довести до конца не удалось. 
В 2018 году он умер от сердечного 
приступа, который настиг его прямо 
на улице.

После себя он оставил долгов по 
исполнительным листам в пользу 
вкладчиков почти на 300 млн рублей.

А где же громадные барыши от 
«МММ»?

- Я с ним не раз беседовал - учет 
и контроль у него были поставлены 
очень плохо, - рассказал Медведев. - 
Это мне подтвердил и мой хороший 

знакомый, который по моей просьбе 
внедрился в систему.

- Деньги ушли частично жене Еле-
не, с которой он потом развелся, а 
частично - помощникам, в том числе 
региональным, я некоторых знал,  - 
рассказал Александр Трещев.

Еще один возможный след - акции 
Газпрома. Мавроди утверждал, что 
купил на подставных лиц 7% акций 
компании. Даже если это правда, то 
при неразберихе с учетом отследить и 
взыскать эти акции уже невозможно.

Куда пропали деньги вкладчиков? ВОПРОС - РЕБРОМ

Аппетиты Лени Голубкова, 
который стал «лицом «МММ», росли. Сперва 

он радовался обновке для супруги, потом 
замахнулся на дом в Париже. Неискушенный 

народ верил - и нес денежки строителям 
пирамиды...
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на следующий день его 
освободили. Снова еду 
к этому прокурору. А он 
только и сказал: «Был 
звонок». И показал 
пальцем наверх.

По словам Медведева, 
покровителей у Мавро-
ди хватало.

- Коллега-депутат, 
ныне покойный, все 
меня упрекал, что я не 
пользуюсь возможно-
стью выгодно и безо-
пасно, как он говорил, 
разместить свои день-
ги, - продолжил Мед-
ведев. - Вообще было 
много влиятельных 
людей, для кого арест 
Мавроди мог стать ката-
строфой, они потеряли 
бы большие суммы.

И только после того, 
как в июле 1994-го пре-
зидент Борис Ельцин за-
явил журналистам, что 
«Леня Голубков не ку-
пит себе дом в Париже», 
ситуация круто измени-
лась. В прессе стали по-
являться критические 
публикации, налоговая 
уличила одну из струк-
тур «МММ» в уклоне-
нии от уплаты налогов 
и выписала штраф на 
49,9 млрд рублей.

Люди кинулись сбра-
сывать акции, осадили 
офис на Варшавке, тре-
буя вернуть деньги. И 
тут Мавроди делает ход 
конем: устанавливает 
цену на свои «маврики» 
в 1000 рублей.

Обвинить Мавроди 
в мошенничестве даже 
тогда почему-то не ре-
шились - его арестова-
ли по статье 162.2. все 
еще действовавшего УК 
РСФСР «сокрытие до-
ходов (прибыли) или 
иных объектов нало-
гообложения». Прямо 
как Аль Капоне.

А ведь Мавроди мог 
сесть еще за несколько 
лет до своей пирамиды.

- В 1989 году ко мне на 
стол легла оперативная 
информация - появил-
ся очень обворожитель-
ный, рассудительный, 
хитрый парень, кото-
рый применяет такие 
методы, которые мы не 
успеваем отслеживать, - 
рассказал «КП» генерал 
Александр Гуров, воз-
главлявший в то время 
Главное управление по 
борьбе с оргпреступно-
стью МВД СССР. - Хи-
мичил он тогда еще не с 
пирамидой, а с постав-
ками импортных ком-
пьютеров нашим пред-
приятиям. Деньги брал 
хорошие, а поставлял, 
насколько я помню, не-
доукомплектованные 

компьютеры. Заклю-
чал какие-то многосту-
пенчатые соглашения, 
концы терялись. Не-
сколько месяцев за ним 
гонялись наши ребята 
и обэхаэсники (сотруд-
ники отдела по борьбе 
с хищениями социали-
стической собственно-
сти. - Ред.), но не мог-
ли взять, он каждый раз 
менял схему. Тем не ме-
нее ему доказали хище-
ний на 3 млн рублей - 
можно было сажать. Но 
тут пошли революции, 
распад Советского Со-
юза. Потом вспыхнул 
путч. В конце 1991 го-
да МВД СССР расфор-
мировали - очень это 
нам помешало, многие 
преступники тогда уш-
ли от ответственности. 
Так что Мавроди свою 
мошенническую сущ-
ность проявил еще до 
«МММ»...

ПРОГУЛКИ 
ПО НОЧАМ

Арест не смутил соз-
дателя пирамиды. Он 
прямо из СИЗО начал 
избирательную кампа-
нию в депутаты Гос-
думы. Девиз простой: 
помогите избраться - я 
верну вам деньги. Че-
рез неполные три ме-
сяца получил мандат и 
был освобожден. Денег, 
понятное дело, не вер-
нул, заседания Госду-
мы прогуливал. За что в 
октябре 1995 года и был 
коллегами-депутатами 
лишен мандата.

К этому времени в 
Следственном комите-
те при МВД вели против 
него дело по обвинению 
в мошенничестве. Но, 
видимо, без особого 
энтузиазма: каким-то 
странным образом он 
оставался на свободе 

еще два года. Пытался 
снова избраться в Гос-
думу и даже в президен-
ты. А когда не получи-
лось, пропал.

И обнаружился толь-
ко в 2003 году. Оказа-
лось, что он 6 лет жил 
по документам на имя 
некоего Юрия Зайцева. 
Причем никуда не вы-
езжал, жил в съемной 
квартире на Фрунзен-
ской набережной неда-
леко от родительского 
дома.

- Его объявили во 
всероссийский потом 
в международный ро-
зыск, а он никуда не 
выезжал, вел себя тихо, 
осмотрительно, гулял 
по ночам. Вокруг него 
было много осведом-
ленных людей, которые 
давали ему профессио-
нальные советы, - рас-
сказал «КП» адвокат 
Александр Трещев, зна-
комый с Мавроди еще с 
1990 года.

Находясь в подпо-
лье, Мавроди мимохо-
дом провернул еще одну 
комбинацию - на пару 
с сестрой своей жены 
придумал онлайн-игру в 
биржу - около 300 тысяч 
американцев и жителей 
стран Западной Европы 
свои выигрыши не по-
лучили. Но обошлось 
без последствий.

А попался на том, что 
зашел посмотреть, как 
там отчий дом без него. 
Тут его и взяли.

На свободу Мавроди 
вышел через 4,5 года, в 
мае 2007-го.

ПРИВИВКА 
ОТ ДОВЕРЧИВОСТИ

Так кто же он, Сергей 
Мавроди, талантливый 
предприниматель, опе-
редивший время, или 
обычный мошенник?

- Если и мошенник, 
то все же не совсем 
обычный, - говорит 
адвокат Трещев. - Его 
интересовали схемы 
управления деньгами, 
выстраивание комби-
наций. Главной целью, 
как я понимаю, была 
не нажива, поскольку 
к материальным благам 
он был равнодушен, а 
создание собственной 

внегосударственной и 
децентрализованной 
финансовой системы. 
По сути, он создал про-
образ криптовалюты, 
конечно, без учета со-
временных технических 
возможностей.

При этом Мавроди 
убеждал население, 
что его акции ничем 
не отличаются от ГКО 
(государственные крат-
косрочные облигации). 
Напомним, Минфин 
выпустил эти бумаги в 
начале 90-х, а в 1998 го-
ду по ним был объявлен 
дефолт - государство не 
смогло расплатиться по 
долгам.

- Снова в своем ре-
пертуаре: если Россий-
ская Федерация выпу-
стила ценные бумаги и 
не смогла их погасить, 
то какие претензии мо-
гут быть ко мне за то, 
что я не вернул денег 
вкладчикам? - иро-
низирует финансовый 
эксперт Алексей Гера-
симов. - Несмотря на 
внешнюю схожесть в 
каких-то элементах, по-
нятно, что это несрав-
нимые величины - стра-
на, которая отвечает по 

своим обязательствам 
всем национальным бо-
гатством, и гражданин, 
у которого ничего нет.

Возможно ли сейчас 
повторение «МММ»? 
Вряд ли.

- Мавроди, сам того 
не желая, обучил наше 
население финансовой 
грамотности, - говорит 
Павел Медведев. - Я 
много лет занимаюсь 
этими вопросами и мо-
гу сказать, что после 
«МММ» у населения 
скачкообразно сфор-
мировался здоровый 
скепсис, недоверие 
финансовым обеща-
ниям. Можно кого-то 
провести, но это очень 
небольшая часть на-
селения - наивные и 
не вполне понимаю-
щие суть вещей люди. 
Среднестатистический 
россиянин на это уже 
не попадается - при-
вивка была очень мощ-
ной. Посмотрите сред-
ний показатель ущерба 
от мошенничества - по 
данным Центробанка, 
это 15 700 рублей. Не 
сравнить со средними 
потерями вкладчиков 
«МММ».

партнеров обманул
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После ареста Мавроди тысячи вкладчиков пришли в главный офис 
«МММ» на Варшавском шоссе, 26. Но денег там уже не было...

   Мавроди должны были посадить        еще до создания «МММ»
Больше 

подробностей 
о жизни 

и смерти великого 
махинатора - на KP.RU
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Громкое дело

Роман ЛЯЛИН,
Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ
(«КП» - Санкт-Петербург»)

В питерской квартире
нашли тела 
истощенных дочерей 
священника.
«Комсомолка» 
выяснила,
что погибшие были 
затворницами 
и сторонницами
гомеопатии.

Историю, похожую на 
фильм ужасов, расследуют 
в Петербурге. В воскресе-
нье, 28 июля, 34-летний 
иерей одного из храмов го-
рода пришел в гости к трем 
своим сестрам - в четырех-
комнатную квартиру на 
Комендантском проспек-
те. Батюшка открыл дверь 
ключом и стал стучаться в 
запертую комнату. Никто 
не открывал. Когда он си-
лой вышиб дверь, то увидел 
страшную картину. Жен-
щины были мертвы. Муж-
чина вызвал полицию, но 
даже беглый осмотр тел дал 
понять, что никаких следов 
насилия нет…

«МЛАДШИЕ 
ПОКОРНО СЛУШАЛИ 
СТАРШУЮ»

Семья эта необычная. Религиоз-
ная, в ней семеро детей - три дочери, 
четыре сына. А еще, как выяснили в 
следствии, они сторонницы гомеопа-
тии: не пили таблетки, когда болели, 
не обращались к врачам. Отец сестер 
был настоятелем храма преподобного 
Серафима Саровского в Карелии. Он 
родился в семье ученых и сам стал 
биологом, но позднее встал на ду-
ховный путь.

Он скончался в ноябре 2022 года. 
в возрасте 68 лет. Тут обошлось без 
загадки - умер из-за болезни.

Почти все сыновья батюшки пошли 
по его стопам и получили духовный 
сан. Дочери, 19 и 29 лет, окончили 
вузы, но занимались домом и хозяй-
ством. А старшая, 35-летняя Олеся 
(имя изменено. - Ред.), до поры до 
времени работала лаборантом в вузе.

- У нее было несколько высших 
образований, сестры покорно слу-
шались ее, - сообщил «КП» источ-
ник. - Но в 2021 году Олесю уво-
лили из-за конфликтов, а другую 
подработку она не нашла. Что у нее 
произошло в голове в этот момент, 
сказать сложно. Она замкнулась 
в себе, стала затворницей, к чему 
плавно подговорила и сестер.

После смерти отца в квартире на 
севере города остались жить три 
сестры и младший брат. Девушки 
спали в отдельной комнате, он - за 
стенкой. Жили на пенсию мамы. Но 
при этом… почти с ней не общались.

- Меня не пускали на порог, даже 
когда я приносила им продукты и 
деньги. Я видела, что дочери теряют 
в весе, но они никого не слушали, 
кроме Олеси. Даже младшего брата, 
который жил с ними! Они не пуска-
ли его в свою комнату. Кричали на 
него отборным матом, - пожалова-
лась мать следствию.

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО 
БЕЗ КРИМИНАЛА

Так и жили. Родственники сестер 
никому не жаловались. Не воз-
мущались и соседи, ведь девушки 

вели себя тихо, даже в подъезд не 
выходили. А вот почему младший 
брат не отреагировал, когда понял, 
что сестры за стенкой не подают ни 
единого звука (а так прошли две не-
дели!), - непонятно. Или скрывал, 
или его все это время не было дома.

- Комната сестер была закрыта из-
нутри. И потом оказалось - еще и 
веником подперта, - признался по-
лицейским батюшка. - Я приложил 
усилия, чтобы ее открыть. Вокруг 
трупов было много хлама. Но ни бу-
тылок из-под алкоголя, ни шприцов 
я не увидел.

Тела сестер увезли в морг на экс-
пертизу. Точная причина смерти 
станет известна после вскрытия.

- Видно, что девушки умерли не-
делю назад или даже больше. Тела 
истощенные, то есть они голодали. 
Младшего брата, который с ними 
жил, допросили. Нужно понять, мог 
ли он быть причастен к их смерти, - 
сообщил «КП» источник.

СК возбудил уголовное дело по 
третьей части статьи 109 УК РФ 
«причинение смерти по неосто-
рожности двум или более лицам». 
Но криминала в истории пока не 
видят.

Тайна трех сестер

Тем временем в подмосковной 
Балашихе расследуют 

дело серийного отравителя, 
который покушался 

на родителей 
и накачивал ядом друзей
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Отец семейства. Батюшка 
скончался в 2022 году, 
и тогда сестры стали 
ссориться с матерью. 

Сейчас остается толь-
ко гадать, что стало 
причиной смерти трех 
сестер. По одной из вер-
сий, они могли умереть 
от долгого голодания.

- Если человек долго 
не ест, то он как бы «по-
едает» сам себя. Белок 
ведь все равно должен 
поступать откуда-то, - 
объясняет диетолог, 
президент НКО Союз 
«Здоровье наших детей» 
Ольга Панова. - И орга-

низм ест свои мышцы, 
выпадают зубы. Карти-
на, мягко говоря, не-
приглядная. Организм 
готовит себя к смерти. 
Если они так долго про-
держались, то, скорее 
всего, все-таки пили 
воду. Но без калорий, 
витаминов и микроэле-
ментов выжить невоз-
можно. Пища не посту-
пает, и жизни нет.

Но есть и другая вер-
сия. Возможно, все трое 

чем-то отравились…
- С места изъяли бан-

ку с неизвестной жид-
костью, стоявшей возле 
кроватей сестер, - объ-
ясняет источник «КП».

Следователям пред-
стоит понять, мог ли в 
ней быть яд. А если и 
был, то сами ли его се-
стры приняли или од-
на из них подмешала 
остальным. Пока в этой 
истории слишком много 
вопросов без ответов…

«Яд или голодание?»
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Так выглядит комната, где жили сестры. 
Сами они жили отшельницами, 

не вели соцсети, их фото нигде нет.
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Анна ДОБРЮХА

Большинство из нас слыша-
ли совет: чтобы лучше сооб-
ражать, съешьте шоколадку. 
Она быстро поднимет уровень 
глюкозы в крови, а это то-
пливо, на котором работает 
наш головной мозг. Будет ли он 
трудиться лучше, если доба-
вить побольше сладкого? Не-
которые люди думают, что 
да. Но врачи опровергают 
такое представление. Если 
в организме «сломалась» си-
стема нормального усвоения 
сахара (а злоупотребление 
сладостями - путь к этому), 
развился сахарный диабет, то 
серьезно повышается угроза 
болезни Альцгеймера. К та-
ким выводам пришли ученые. 
Появилась даже гипотеза, что 
БА это «диабет 3-го типа».

Что же происходит с го-
ловным мозгом, если в кро-
ви зашкаливает показатель 
глюкозы? У кого повышен 
риск развития болезни Альц-
геймера и как его снизить, 
исходя из последних на-
учных данных? Об этом 
мы поговорили с врачом-
неврологом, старшим науч-
ным сотрудником лаборатории 
нейрогериатрии Российского 
геронтологического научно-
клинического центра РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова, кандида-
том медицинских наук Мари-
ей ЧЕРДАК.

ГОЛОДНЫЕ ИГРЫ
- Еще несколько десятков 

лет назад, когда ученые стали 
проводить крупные эпиде-
миологические исследова-
ния, выяснилось: у людей с 
сахарным диабетом в 2 - 3 
раза чаще встречается де-
менция. А самая частая ее 
причина в пожилом возрас-
те - болезнь Альцгеймера, - 
говорит Мария Чердак. - Это 
упрощенно объясняли так: 
при диабете повреждаются 
сосуды, в том числе в го-
ловном мозге. В результате 
ухудшается его кровоснабже-
ние, что и приводит к гибели 
нервных клеток.

Сегодня нам известно го-
раздо больше. При сахарном 
диабете 2-го типа организм 
становится нечувствитель-
ным к инсулину. Задача 
этого гормона - сделать так, 
чтобы глюкоза из крови по-
падала в клетки. Если чув-
ствительность к инсулину 
нарушена, уровень сахара в 
крови остается высоким, но в 
клетки глюкоза не поступает. 
А наш головной мозг очень 
зависит от этой субстанции. 
Составляя около 2% от мас-
сы тела, он потребляет 25% 
всей поступающей в орга-
низм глюкозы.

Так что ученые сделали 
вывод: видимо, из-за ин-
сулинорезистентности (не-
чувствительности к гормо-
ну) клетки мозга просто не 
получают необходимого ему 
топлива. Они голодают, по-
вреждаются, и это приводит 
к развитию деменции.

ВСЕМОГУЩИЙ ИНСУЛИН
Дальше выяснились еще 

более интересные подроб-
ности, продолжает Мария 
Чердак.

- Исследователи за-
говорили о том, что 
существует сахар-
ный диабет 3-го 
типа, или диабет 
головного мозга. 
Оказалось, что в мозге 
очень много рецепторов 
к инсулину (то есть молекул, 
чувствительных к этому гор-
мону. - Ред.). А они, в свою 
очередь, отвечают за целые 
каскады важных биологиче-
ских процессов. Например, 
за нейрогенез - образование 
новых нервных клеток в 
определенных участках 
мозга.

Таким об-
разом, уче-
ные узнали, 
что инсулин 
задействован 
и в формиро-
вании памяти, и в поддер-
жании жизнедеятельности 
клеток мозга, и в его очистке 
от токсичных веществ. В том 
числе благодаря инсулино-
вым рецепторам удаляются 
патологические белки - бета-
амилоиды, поясняет эксперт.

Если же чувствительность к 
инсулину нарушается, проис-
ходят опасные сбои в самых 
разных процессах в голов-
ном мозге. Начинается на-
копление токсичных белков 
и формирование тех самых 

бета-амилоидных бляшек, 
которые обнаруживают в 
большом количестве у па-
циентов с болезнью Альц-
геймера.

ЕСЛИ ОБНАРУЖЕН 
ДИАБЕТ

- Сахарный диабет не един-
ственный фактор, повышаю-
щий риск БА. Но это одна из 
причин, на которую мы мо-
жем воздействовать, чтобы 
снизить угрозу деменции, - 

говорит Мария Чердак. - В 
частности, нужно иметь в ви-
ду, что при избытке сахара в 
крови он вступает в реакцию 
со стенками сосудов и други-
ми тканями. Это в том чис-
ле сопровождается возник-
новением воспалительных 
процессов, которые играют 
важную роль в развитии за-
болеваний, приводящих к 
деменции.

- А если человек с сахарным 
диабетом дисциплинированно 

лечится, держит под контро-
лем уровень глюкозы, то риск 
болезни Альцгеймера у него 
снижается и будет таким же, 
как у людей без диабета?

- Лечение диабета, безу-
словно, снимает часть ри-
ска. Но также очень важно 
диагностировать и контро-
лировать нарушения, кото-
рые часто сопутствуют диа-
бету: повышенный уровень 
холестерина, ожирение, ги-
пертония. Все это незави-
симые факторы, негативно 
влияющие на риск болезни 
Альцгеймера.

Есть и еще один нюанс. До 
того как поставлен диагноз 
«сахарный диабет», человек 
может долго жить с наруше-
нием чувствительности к ин-
сулину и никак не ощущать 
этого. А неблагоприятные 
процессы в мозге уже будут 
идти. И обращать их вспять 
медицина пока не в силах.

Поэтому нужно прикла-
дывать все усилия, чтобы 
избежать таких нарушений, 
подчеркивает врач.

Здоровье

Ученые 
доказали,
что современные люди 
стареют медленнее: 
молодым можно быть
и после 40

Шоколадки 
лучше потратить 

красивым девушкам 
на платье. Потому что 
избыток сахара 
разрушает мозг, 

а слабоумие никого 
не красит.

Сахаром 
по мозгу

ВСЕМОГУЩИЙ ИНСУЛИН

Избыток глюкозы может довести 

до болезни Альцгеймера, 

которую даже подумывают 

назвать диабетом III типа.

Для того чтобы максимально долго жить в трез-
вом уме и твердой памяти, очень важно поддер-
живать и развивать когнитивный резерв. Это 
своеобразный запас прочности в головном мозге.

- У нас бывают пациенты, которым за 90 лет, - 
рассказывает Мария Чердак.  - Мы делаем МРТ 
головы и поражаемся: от мозга почти ничего не 
осталось. Как он функционирует с точки зрения 
биологии - непонятно. При этом человек живет 
самостоятельно, сам себя обслуживает. Есть 
лишь небольшие жалобы на рассеянность, за-
бывчивость. В таких случаях людей спасает мощ-
нейший когнитивный резерв.

Наши нервные клетки связаны огромным ко-
личеством контактов, поясняет эксперт. Каждая 
клетка создает десятки тысяч синапсов, то есть 
площадочек, на которых она взаимодействует с 
другими нейронами.

- За счет очень большой прочности связей, 
синаптической плотности болезни Альцгеймера 
непросто разрушить мозг настолько, чтобы появи-
лись тяжелые симптомы, - говорит врач. - А один 

из самых эффективных и доступных нам способов 
уплотнения нервной сети - образование.

- Мария Алексеевна, это ведь не только 
учеба в школе, вузе или на каких-то кур-
сах? Когда мы смотрим научные лекции или 
просто фильмы, читаем книги - это тоже на 
пользу когнитивному резерву?

- Не совсем так. Исследования показывают, что 
для создания мощного когнитивного резерва тре-
буется не просто ознакомление с информацией. А 
ее запоминание и применение. Так работает учеба 
в школе, институте или изучение иностранных 
языков. Если вы просто смотрите телевизор или 
соцсети, читаете книгу, прослушиваете лекции в 
интернете - это пассивная форма получения зна-
ний. Если же вы начнете применять полученную 
информацию - например, активно обсуждать ее с 
кем-то, писать отклики, включаться в диалоги - это 
уже гораздо лучше. Вообще любое социальное 
взаимодействие требует от мозга колоссальных 
усилий. И в то же время способствует укрепле-
нию когнитивного резерва. Это важно и полезно.

КАК УБЕРЕЧЬСЯ

Качаем мыслительную «мышцу»

• избегать травм головы 
(внимание самокатчикам, 
велосипедистам, 
спортсменам!) - такие 
травмы многократно 
повышают риск болезни 
Альцгеймера;
• иметь регулярные разумные 
физнагрузки; самое простое -  
ходьба быстрым шагом 
не менее 30 - 40 минут в день;
• ограничивать употребление 
быстрых углеводов (сахар, 
сладости, выпечка) - полезнее 
«кормить» мозг глюкозой 
из медленных углеводов: 
цельнозерновых круп, овощей, 
фруктов, ягод, орехов;
• контролировать уровень 
сахара, холестерина в крови, 
артериальное давление - 
все эти показатели 
проверяются в ходе 
диспансеризации 
по полису ОМС;
• высыпаться. Именно во сне 
из головного мозга наиболее 
активно выводятся 
токсические продукты 
жизнедеятельности. 
Поэтому недосып крайне 
опасен и доказанно повышает 
риск деменции. Обязательно 
принимайте меры, 
чтобы наладить свой сон, 
призывает врач.
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ОТ ДЕМЕНЦИИ

По словам 
Марии Чердак, 
для здоровья мозга 
также очень важно:
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Светлана БОРИСОВА

В августе тюменский хоспис 
отметил 25-летний юбилей.

Здесь помогают тем, кто борется с 
неизлечимыми заболеваниями. Снять 
боль и продлить жизнь, насколько 
это возможно, - вот основная задача 
медработников хосписа.

ОДИНАКОВЫЙ ДИАГНОЗ 
ПРОЯВЛЯЕТСЯ ПО-РАЗНОМУ

Одной из тех, кто стоял у истоков 
учреждения, является медсестра Еле-
на Речицкая. Когда она стала работать 
в хосписе, это было отделение для 
паллиативной помощи, рассчитанное 
на 15 пациентов, в одной из городских 
поликлиник. 

- Я тогда трудилась во второй город-
ской больнице, но нужно было ребенка 
устраивать в детсад, а в поликлинике 
мне обещали помочь с этим. Поэтому я 
пришла работать на новое место, а там 
как раз открывали первое в регионе 
отделение для неизлечимо больных, 
- вспоминает Елена Петровна.

Первые пациенты навсегда оста-
лись в ее памяти. Один из них, Петр, 
с запущенной стадией рака пищевода, 
стал легендой отделения. На протя-
жении восьми лет он неоднократно 
проходил лечение здесь.

- Однажды пришел навестить то-
варища, и мы его едва узнали - так 
похорошел! Он рассказал, что у него 
появилась цель сплавиться по реке и 
он намерен этот план осуществить. 
Несмотря на диагноз, опухоль у не-
го практически не прогрессировала. 
Врачи проводили анализы, компью-
терную томографию, изучали его слу-
чай и даже написали диссертацию, 
- вспоминает медсестра.

Елена Петровна за годы работы 
с тяжелобольными убедилась, что 
многое зависит от настроя пациен-
та. Люди, которые любят жизнь, об-
ладают большей стойкостью, считает 
она. Одинаковый диагноз может про-
текать по-разному у разных людей. 
Кто-то поглощен своим недугом, а 
кто-то воспринимает болезнь как но-
вые обстоятельства, не меняющие его 
жизнь коренным образом.

- Наш Петр Александрович жил 
долго благодаря его огромному же-
ланию жить. Он ушел у нас на глазах, 
- говорит Елена Петровна.

Еще одним легендарным пациен-
том хосписа стал мужчина с четвер-
той стадией онкологии, который об-
ратился за паллиативной помощью 
более 20 лет назад и до сих пор жив. 
По словам медсестры, ему присуща 
невероятная сила воли и стремление 
жить.

- Он раньше заезжал к нам, но сей-
час у него нет машины. Да и возраст 
берет свое, поэтому теперь при случае 
только приветы передает, - говорит 
медсестра.

Первые годы работы в хосписе Еле-
на Петровна вспоминает с особыми 
чувствами. По вечерам пациенты со-
бирались в холле у телевизора и пили 
чай вместе с медперсоналом.

- Иногда кто-то приносил манник, 
другие - свежие овощи с огорода. 
Играли в шашки и шахматы. Паци-
енты всегда поддерживали друг друга. 
Даже если чувствовали себя плохо, 
помогали соседям по палате. Я часто 
думала: откуда они берут силы? При-

шла к заключению, что это желание 
достигнуть каких-то целей. Один из 
пациентов твердо решил проводить 
свою дочку в первый класс и жил до 
тех пор, пока не сопроводил ее в шко-
лу, хотя его опухоль уже распадалась, 
- делится медсестра.

Елена Петровна признается, что 
к смерти невозможно привыкнуть, 
даже если работаешь с неизлечимо 
больными. Уход человека всегда не-
предсказуем, хотя и неизбежен.

- Самое тяжелое - это эмоции близ-
ких пациента. Невозможно оставать-
ся равнодушным к их переживаниям, 
- говорит Елена Петровна.

Юмор помогает разрядить обста-
новку в хосписе. Пациенты шутят 
между собой, и медсестры стараются 
поддерживать их в этом, хотя всегда 
чувствуют границы. Каждый медра-
ботник отчасти психолог, знает, как 
правильно общаться с пациентом, 
какие слова и интонации исполь-
зовать.

Чтобы снять напряжение после 
работы, Елена Петровна увлекается 
природой, дачными делами и разга-
дыванием сканвордов. 

- Нужно жить размеренно, наслаж-
даться сегодняшним днем и тем, что 
сделано. Всё настоящее и родное - 
здесь и сейчас, - считает она.

Мысль о смене работы лишь раз 
посещала Елену Петровну: она хоте-
ла уйти в санаторий, сменить обста-
новку. Но не смогла оставить своих 
пациентов и коллег, которым она так 
нужна.

БОЛЬНЫХ НЕ СМОГЛА БРОСИТЬ
Еще одна медицинская сестра хос-

писа Райса Гимадиева в эту сферу при-
шла первая в своем роду. В детстве 
часто болела, а когда лежала в больни-
це, то в игрушки брала коробочки от 
таблеток, уколов. И после окончания 
восьмого класса решила, что пойдет 
в медицину, уедет из своей деревни 
от родителей учиться в Казань. Даже 
несмотря на переживания мамы. Ведь 
все уезжают, все могут, и она сможет 
в свои 15 лет. Разве думала она тогда, 
что встретит пенсию, работая с тя-
желобольными пациентами и всем 
сердцем любя свой труд.

- Я пришла с самых первых дней 
- в сентябре 1993 года. Работала в 

В работе медсестер хос-
писа помогают специаль-
ные многофункциональные 
тележки для процедурной 
и перевязочной медсестер.

Раньше сотрудники поль-
зовались обычными манипу-
ляционными столиками, из 
плюсов которых были, по су-
ти, только колесики. Подав-
ляющее большинство про-
цедур для пациентов хосписа 
осуществляется непосред-
ственно в палате, поэтому 
доставка инструментария, 
лекарств и расходных мате-
риалов до пациента - один из 
важнейших вопросов.

Современные тележки 
позволяют выделить раз-
личные зоны, в том числе 
стерильную и для сброса 
отходов.

- Перевязочная тележка 
наполняется теперь на сут-

ки. Всё, что необходимо, 
разделено по блокам. Это 
очень удобно, способствует 
оперативности и точности. 
Теперь есть возможность 
наполнить тележку по на-
значениям врачей для всех 
пациентов на один выезд, не 
нужно возвращаться в про-
цедурный кабинет, и здесь 
же возможность сброса от-
ходов. Совершенно точно 
стало легче, сократилось 
количество передвижений, 
всё, что нужно, под рукой 
и соответствует всем стан-
дартам хранения, - расска-
зала старшая медсестра  
ГАУЗ ТО «Хоспис» Мари-
на Сафронова.

При прохождении курса 
лечения в хосписе пациен-
там требуется проходить 
достаточно манипуляций, 
поэтому современным под-

ходам к оснащению уделя-
ется особое внимание.

- Мы стараемся не отста-
вать от времени. В нашем 
учреждении стационарного 
типа свои особенности по 
оказанию медпомощи, по-
этому всегда анализируем 
новинки и возможность их 
использования у нас. Меди-
цинские сестры с золотыми 
руками работают в хосписе. 
Раиса Габделбаровна Гима-
диева работает у нас много 
лет, и столько отзывов, что 
благодаря ее перевязкам 
всё моментально заживает. 
Марина Алексеевна Сафро-
нова - с легкой рукой и доб-
рым, отвлекающим словом. 
Поэтому мы рады, когда есть 
возможность поддержать 
и облегчить их бесценный 
труд, - поделилась директор 
хосписа Винира Хамова.

 ■ В ТЕМУ

Снять боль и продлить жизнь: как        помогают пациентам хосписаСнять боль и продлить жизнь: как        помогают пациентам хосписа
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первой детской больнице, которую 
закрыли на ремонт. А здесь, непо-
далеку от места, где живу, сказали, 
что открывают отделение, можно на 
время ремонта трудоустроиться. И 
садик тоже был близко, ребятишки 
еще маленькие. И вот открывали от-
деление, шел ремонт, завозили ме-
бель, закупали постельное - начали 
с организационных мероприятий. К 
декабрю открылось отделение пал-
лиативное в составе первой детской, 
- начинает свой рассказ медсестра 
Райса Гимадиева.

И, как известно, нет ничего бо-
лее постоянного, чем временное. 
В апреле следующего года нашей 
героине сказали, что на ее преж-
нем месте работы ремонт закончен, 
больница открывается, можно воз-
вращаться.

- А я уже приработалась. И кол-
лектив хороший. И больных уже не 
могла бросить. Осталась, работала 
процедурной медсестрой, а с 2014 го-
да - перевязочная, по сей день. Иног- 
да старших медсестер замещаю, от-
пускаю их отдыхать в отпуск. Галина 
Григорьевна сначала была старшей, 
потом Тамара Александровна, а по-
том и остальные, - вспоминает всех 
за десятки лет Райса Габделбаровна.

Она приехала в Тюмень из Казани, 
где окончила медучилище и работала в 
республиканской больнице. Там счи-
талось, что спустя год ты уже опытный 
сотрудник и можешь замещать стар-
ших. Так и случилось, когда коллега 
ушла в декрет. Так что нашей медсе-
стре с юных лет не привыкать быть 
на передовой и отвечать за коллег, 
отделение. Этот опыт работы учли и 
в паллиативной службе в Тюмени, до-
веряя руководящую должность.

Начав работать с самого основания, 
Райса Гимадиева может рассказать и 
о том, как изменились пациенты, и 
о том, какие изменения произошли 
в учреждении.

- Сейчас и современнее стало, и 
больные совсем другие. Мы когда 
начинали работать, то больные бы-
ли очень тяжелые, с запущенными 
ранами, и мы параллельно вели два 
перевязочных кабинета. Это даже не 
пересказать, как тяжело было и для 

них, и для нас. Как сами перевязки 
делать, так и психологически. Сейчас 
же и медицина совсем другая, и ле-
чение именно по онкологии другое. 
Да, по своему заболеванию это тяже-
лые пациенты, но по сохранности, по 
общему состоянию они другие… Вот 
рассказываю, и мурашки даже, - пре-
рывается медсестра.

И она их помнит - тех первых па-
циентов, которые поступали в новое 
подразделение. Как и помнит своих 
первых маленьких пациентов в от-
делении детской эндокринологии в 
Казани. Они врезаются в память.

- Привыкали. Привыкали и мы к 
этой болезни - как это вместе с ни-
ми пережить, помочь, - вспоминает 
Райса Габделбаровна. - Да и больные 
привыкали: что за хоспис, как мы 
туда пойдем? Бывало, сопротивля-
лись, не хотели, хоть им и говорили: 
ну полежи, подлечись, легче станет. 
А как всё же поступали, то говорили: 
да что же это такое, давно ведь надо 
было, что я дома мучился. Совершен-
но точно есть места пострашнее. А у 
нас хорошо, пациенты потом и го-
ворят: у вас тут уютно, как дома, все 
приветливые девчонки. Наши ведь 
санитарочки здесь круглые сутки, на 
руках их носят.

Но с развитием учреждения пришли 
перемены, и снова нужно было при-
выкать. К счастью, опыта и наработок 
уже было больше.

- Когда ввели неврологический 
профиль, мы привыкали. По онко-
логическим мы уже всё знали: как 
они себя ведут, психологию, знаешь, 
когда у них начинает болеть, укол 
ставишь. А неврология - это совсем 
другое, очень тяжелое состояние, 
когда пациенты не говорят, не ходят 
совсем. Это и лечение другое, и уход 
другой. Перед началом этой рабо-
ты проходили специальный курс по 
паллиативной терапии. Но практику 
нарабатывали сами, особенно где бы-
ла максимальная работа со стомами 
- когда человек и дышит, и питается 
через трубочку, - рассказывает мед-
сестра.

На вопрос о мнении близких уве-
ренно отвечает, что сопровождает 
только поддержка: «У меня и муж 
здесь какое-то время работал на хо-
зяйстве, он на все руки мастер. Уди-
вился, когда устроился, какая у меня 
вообще работа, ведь я в подробности 
не вдавалась. Считаю, что слишком 
много не надо рассказывать о рабо-
те. Но иногда хочется высказаться, 
тогда можно и поговорить. А просто 
каждый день всё подряд рассказывать 
- это не надо».

И были мысли, признается Рай-
са Габделбаровна, что-то поменять, 
пойти работать туда, где точно вы-
здоравливают. Как без этого…

- Вот как у коллег: они полечат па-
циентов, а потом встретят, спросят, 
как самочувствие. Мы же часто толь-
ко родственников встречаем, они 
нам говорят спасибо и благодарят. 
Но все разные. Кто-то понимает, что 
близкий болен и надо помочь, а кто-
то уже устает. Разговариваем, объ-
ясняем. И ситуации разные бывают. 
Вот кого-то, например, подруги на-
вещали. И в очередной приход при-
шлось сообщить грустное известие, 
что не смогут навестить. Отсюда не-
гатив, что им не сообщили. Но мы 
родственникам сказали, а дальше 
уже не можем знать. И понимаешь 
их в этот момент, и тоже приходится 
объяснять, успокаивать, - говорит 
Райса Гимадиева.

Она знает, что нужна здесь. И вот 
следом за ней уже две ее племянницы 
пошли в медицину.

 ■ СКАЗАНО

«Моя бабушка была великолепным 
человеком, очень мудрым и добрым. 
Наверное, так скажет о своих бабуш-
ках большинство внуков, но я всё же 
стараюсь ее человеческие качества 
оценивать объективно. Ведь так о ней 
говорили все, кто ее знал. В послед-
ние годы она всё больше переживала 
о том, чтобы не стать для родных и 
близких обузой, когда со здоровьем бы-
ло совсем тяжело. Она мужественно 
старалась справляться сама, никогда 
ни на что не жаловалась, и я даже не 
помню, чтобы она просила помощи, 
нам приходилось самим на ней настаи-
вать. Я сейчас говорю, что, наверное, 
поэтому она и такой день выбрала для 
ухода - самый редкий день, 29 февраля. 
Ушла из жизни она в хосписе, когда 
ей было 90 лет, в 2020 году.

Я очень признательна всем сотруд-
никам, как и бабушка. Она много всех 
благодарила, говорила спасибо при 
каждом удобном случае, медсестер 
называла девочками. В хосписе ей было 
легче. У нее многолетний стаж жизни 
с сахарным диабетом, на инсулине, 
конечно, возрастассоциированные 
заболевания и рак молочной железы. 
Она очень долго боролась, сопутству-
ющие патологии позволили провести 
операцию, только когда опухоль уже 
угрожала жизни. И это она пережила 
и прожила еще несколько лет.

Наверное, стоит поблагодарить 
судьбу: в начале 2020-го мы еще не 
знали о коронавирусе, могли посещать 
ее на лечении. В таком возрасте, с 
таким количеством патологий, на-
верное, было бы очень страшно забо-
леть еще и COVID-19. А так она уш-
ла спокойно. В последние дни больше 
спала и улыбалась во сне - ей не было 
больно. Раз она никогда не жалова-
лась, мы только по какой-то мимике, 
жестам могли догадываться, что ей 
было больно, когда она находилась до-
ма. В хосписе ей дали возможность 
«отдохнуть».

В день рождения мы со всеми род-
ственниками приезжали, вместе с 
персоналом попытались устроить 
праздничную атмосферу. А еще были 
мероприятия к Дню защитника Оте-
чества. И потом настало ее время».

Александра МАЛЫГИНА,  
внучка пациентки хосписа.

Снять боль и продлить жизнь: как        помогают пациентам хосписаСнять боль и продлить жизнь: как        помогают пациентам хосписа
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Светлана БОРИСОВА

Тюменская область, 
Ямал и Югра отметили 
юбилей тесных 
и продуктивных 
отношений, 
закрепленных 
уникальным 
документом. 

ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ  
ТРЕХ РЕГИОНОВ

20 лет назад губернаторы 
Сергей Собянин, Александр 
Филипенко и Юрий Неёлов 
подписали документ страте-
гического значения - дого-
вор между органами государ-
ственной власти Тюменской 
области, Ханты-Мансийского 
и Ямало-Ненецкого автоном-
ных округов.

- Это уникальный доку-
мент, аналогов которому нет. 
Он позволил сохранить са-
мостоятельность трех наших 
регионов как субъектов Рос-
сийской Федерации и разгра-
ничить полномочия. Договор 
закрепил систему устойчи-
вых отношений между тремя 
регионами тюменской «мат-
решки», - отметил Александр 
Моор.

На следующий год после 
подписания договора появи-
лась программа «Сотрудни-
чество». Благодаря ей с 2005 
года на постоянное место жи-
тельства на юг Тюменской об-
ласти из автономных округов 
переехали почти семь тысяч 
ямальских и югорских семей. 
Еще более 15 тысяч семей по-
лучили социальные выплаты 

на покупку жилья в автоном-
ных округах.

23,5 тысячи пенсионеров, 
переехавших из автономных 
округов на юг Тюменской 
области, получают доплаты 
к пенсиям, компенсации по 
оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг и другую социаль-
ную поддержку.

- Улучшение жилищных 
условий северян, переезжа-
ющих в Тюменскую область, 
- одна из частей программы 
«Сотрудничество» трех субъ-

ектов, - отмечал Александр 
Моор. - Программа направле-
на на улучшение жизни людей 
во всех трех наших регионах. 
Всё, что намечено в рамках 
программы, будем выпол-
нять. Программа «Сотрудни-
чество» - гибкий механизм, 

мы всегда можем ее изменить 
и адаптировать под актуаль-
ные нужды наших регионов. 

Глава Ямало-Ненецкого 
автономного округа Дмитрий 
Артюхов отмечал, что Ямал 
активно развивается: разраба-
тываются крупные месторож-

дения, добываются миллио-
ны кубометров газа, властям 
удается сочетать реализацию 
промышленных проектов и 
сохранение культуры корен-
ных народов. Также Артюхов 
подчеркивал, что за много лет 
программа «Сотрудничество» 
показала свою эффектив-
ность, поскольку она отвечает 
ключевым запросам северян.

- Это соглашение для нас 
больше, чем программа, по-
тому что оно работает в инте-
ресах всех жителей трех реги-
онов. 2023 год стал временем 
гуманитарных проектов инте-
грации. И яркий тому пример 
- культурное сотрудничество. 
В автономных округах на пло-
щадках выступили лучшие 
творческие коллективы юга 
Тюменской области - хоре-
ографические, театральные, 
вокальные. Встречи стали 
праздником не только для 
зрителей, но и для артистов, 
потому что они проходили 
при полном аншлаге, - под-
черкнула председатель ко-

Региональная

 ■ КСТАТИ
19 соотечественников с членами семей (всего 56 человек, включая 

20 детей) прибыли в Тюменскую область с начала 2024 года, по дан-
ным на 25 июля. Большинство из них выбрали для проживания города 
Ялуторовск, Ишим, Тобольск и Заводоуковский городской округ, 
сообщает региональный департамент труда и занятости населения.

Больше всего соотечественников приезжает в Тюменскую об-
ласть из Казахстана - 75% от общего количества, из Таджикистана 
- 14,3% - и Германии - 10,7%.

- Прибывшие соотечественники привносят в регион свой опыт, зна-
ния и навыки, занимая вакансии, долгое время остававшиеся неза-
нятыми. Работодатели отмечают их профессионализм и трудолюбие, 
что делает их ценным кадровым ресурсом для региона, - рассказали 
в департаменте труда и занятости населения Тюменской области.

Программа переселения соотечественников действует в регионе 
более 10 лет. В нее входят 24 территории вселения. С 2013 года 
регион принял более 3300 соотечественников и членов их семей, 
предоставляя им материальную поддержку, помогая интегрировать-
ся в общество.

Программа предлагает участникам ряд преимуществ, делая пере-
езд в Тюменскую область максимально комфортным и успешным: 
упрощенное получение гражданства, финансовая помощь и соци-
альная интеграция. Регион привлекает соотечественников своими 
природными богатствами, высоким уровнем жизни и развитой ин-
фраструктурой.

Двадцать лет сотрудничества
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митета по госстроительству 
и местному самоуправлению 
Тюменской областной думы 
Ирина Соколова.

Она также отметила, что, 
общаясь с жителями Яма-
ла, слышала много хороших 
отзывов. Это подкрепляет 
востребованность и необхо-
димость такого проекта. От 
лица своих земляков Ирина 
Соколова выразила надежду 
на то, что культурное сотруд-
ничество продолжится.

МЕДИЦИНСКИЙ ТУРИЗМ
Северяне получают на юге 

региона и медицинскую по-
мощь. Так, пенсионерка Ха-
биба Аширова живет в Новом 
Уренгое, что на Ямале. У жен-
щины отслоилась сетчатка 
глаза.

- Один глаз у меня видит, а 
второй стал как-то затемнять-
ся, и появилась пелена. Мне 
сказали, что это одно из самых 
серьезных заболеваний орга-
нов зрения, при котором необ-
ходимо срочное хирургическое 
вмешательство. Недолго раз-
мышляя, я приехала в Тюмень. 
Моя операция длилась всего 
семь минут, затем день отды-
ха, и вот я собираюсь домой. 
Дальше - только наблюдение, 
- рассказала Хабиба Аширова.

В областную клиническую 
больницу № 1 на высоко-

технологичные операции по 
программе «Медицинский 
туризм» ямальцы приезжают 
часто. Офтальмологическое 
отделение больницы является 
одним из лидирующих в Тю-
менском регионе, осуществля-
ющим хирургическое лечение 
катаракты, глаукомы, а также 
операции по устранению пато-
логии сетчатки глаза. Сегодня 
есть возможность сохранить 
человеку зрение даже при тя-
желых формах различных па-
тологий.

- Бывает, что пациенты к 
нам заходят на ощупь, не видят 
ничего, их заводят родствен-
ники. Мы делаем операции, и 
к концу дня эти люди подходят 
к окну и разглядывают облака, 
деревья, дома. Они счастливы, 
словно заново родились. И ра-
ди этого нам, медикам, стоит 
жить и работать, - рассказал 
главный офтальмолог Тюмен-
ской области, заведующий оф-
тальмологическим отделением 
ОКБ № 1 Григорий Викторович 
Симоненко.

Как подчеркивают офталь-
мологи, главное - не упустить 
время, иначе в течение не-
скольких недель можно пол-
ностью потерять зрение.

Также в больницу на экс-
пертизу по определению 
профпригодности северяне 
приезжают по полису ДМС - 

раз в пять лет. Они проходят 
лучевую и функциональную 
диагностику, КТ, МРТ, их ос-
матривают специалисты. Это 
позволяет выявить недуги на 
раннем этапе, а значит, име-
ется возможность продлить 
трудовую жизнь.

Роман Владимирович Яхниц-
кий прожил на Ямале 43 года, 
работает водителем и на здо-
ровье никогда не жаловался. 
Очень удивился, когда врачи 
диагностировали опухоль в 
горле. Далее он был направлен 
в хирургию на паратиреоидэк-
томию - операцию по удале-
нию паращитовидной железы.

- Операция прошла легко, 
после чего мне выдали заклю-
чение, что я годен к работе. 
Я этому очень рад, так как 
не вижу себя сидящим дома 
пенсионером. Мне на работе 
лучше, просто будем беречь и 
укреплять здоровье на рабо-
чих местах, - поделился Роман 
Владимирович.

Получившие положитель-
ные справки о годности к ра-
боте сотрудники могут про-
должать свою деятельность 
на месторождениях с полным 
спокойствием и уверенностью 
в своем здоровье. Благодаря 
таким мерам компании могут 
создать благоприятные усло-
вия для своих работников, по-
высить эффективность про-
изводственного процесса и 
снизить риски возникновения 
производственных травм и за-
болеваний.

В этом году тюменские вра-
чи помогли необычному па-
циенту с Ямала. В ожоговое 
отделение ОКБ № 1 поступил 
Юрий Игоревич, житель Ново-
уральска Свердловской обла-
сти. Последние несколько лет 
он работал вахтовым методом 
на одной из электростанций 
Ямала. По профессии элек-
трик, в обязанности которо-
го входило техобслуживание 
предприятия.

- Что произошло в тот день, 
я не помню. Очнулся только 

через месяц в отделении ре-
анимации больницы Ново-
го Уренгоя. Там мне и рас-
сказали, что через мое тело 
прошел ток напряжением 35 
мегавольт. Для меня, как для 
электрика, это чудо, так как я 
знаю,, что для смертельного 
исхода достаточно всего шести 
мегавольт. У меня сильно по-
страдала правая рука, а правая 
нога до колена сгорела совсем. 
Меня ввели в искусственную 
кому и подключили к аппарату 
ИВЛ, - рассказал Юрий Иго-
ревич Гордеев.

Два месяца врачи Нового 
Уренгоя боролись за его жизнь. 
Далее для специализирован-
ного лечения пациента напра-
вили в тюменскую первую об-
ластную. Ответственность за 
травму на производстве взяло 
на себя предприятие постра-
давшего, обеспечив ему пол-
ное медицинское сопровож- 
дение по полису ДМС. 

- В ОКБ № 1 в течение ме-
сяца пациент получал ин-
тенсивную терапию в палате 
реанимации. Электроожоги 
были глубокие - третьей сте-
пени. Восстановление кожного 
покрова мы проводили путем 
операции - аутодермопласти-

ки. Послеоперационный пе-
риод протекал благоприятно. 
На данный момент кожный 
покров у него восстановлен 
полностью, состояние удов-
летворительное. Далее он будет 
направлен на реабилитацию по 
месту жительства. Ему также 
предстоит работа с травмато-
логом-ортопедом по установке 
протеза. Думаю, что всё будет 
хорошо, главное - остался жив, 
- рассказал Дмитрий Иванович 
Кригер, хирург-комбустиолог 
ОКБ № 1.

Такие случаи, по мнению 
специалистов, еще одно до-
казательство, что каждый че-
ловек уникален и реакция его 
организма на различные фак-
торы, может быть неожидан-
ной и непредсказуемой.

Отметим, что по программе 
«Сотрудничество» за 20 лет в 
Югре и на Ямале построено, 
реконструировано и отремон-
тировано 200 объектов соци-
альной сферы: школы, детские 
сады, больницы, центры куль-
туры и спорта. Появилось более 
1,6 тысячи километров дорог.

В 2023 году вместе с губер-
наторами Югры и Ямала дей-
ствие программы «Сотрудни-
чество» продлили до 2035 года.

жизнь

Перспективы развития сотруд-
ничества обсудили губернатор 
Тюменской области Алек-
сандр Моор и премьер-ми-
нистр Республики Казахстан 
Олжас Бектенов во время ра-
бочей встречи, которая прошла 
в Астане.

Республика Казахстан - основ-
ной внешнеторговый партнер Тю-
менской области среди стран СНГ. 
Товарооборот с Казахстаном за 
2023 год увеличился почти в пол-
тора раза.

Высокий потенциал кооперации 
есть у тюменских и казахстанских 
компаний в нефтегазовой отрас-
ли, совместные проекты в сфе-
ре здравоохранения и научной 
деятельности, образовательные 
обмены, сотрудничество в разви-
тии туризма. Стороны отметили, 
что договоренности, достигнутые 
в ходе визита тюменской делега-
ции в Республику Казахстан, бу-
дут способствовать дальнейшему 
взаимовыгодному сотрудничеству.

Также был подписан меморан-
дум о сотрудничестве, расши-
рении торгово-экономических 
связей между Республикой Ка-
захстан и Тюменской областью.

- Это значимое событие в сфере 
экономического сотрудничества. 
Палата предпринимателей города 
Астаны и союз «Торгово-промыш-
ленная палата Тюменской обла-
сти» подписали меморандум. Дан-
ный документ стал результатом 
совместных усилий по содействию 
организациям и предпринимате-
лям обеих стран в развитии дело-
вых отношений и укреплении вза-
имовыгодного сотрудничества. Он 
подчеркивает стремление сторон 
к созданию благоприятных усло-
вий для бизнеса и активизации со-
трудничества в различных сферах 
экономики, - отметила президент 
Торгово-промышленной пала-
ты Тюменской области Ольга 
Езикеева.

Меморандум открывает новые 
горизонты для организаций и пред-

принимателей как Казахстана, так 
и Тюменского региона, способ-
ствует разработке совместных 
проектов и инициатив, которые да-
дут экономический рост и укрепят 
позиции на международной арене.

- В условиях глобализации и 
быстрой трансформации рынков 
такой шаг, безусловно, станет 
важным для развития интегра-
ционных процессов и создания 
устойчивых бизнес-связей между 

двумя странами. Мы уверены, что 
данное соглашение приведет к 
значительным результатам и мно-
гим новым возможностям для 
предпринимательства в регионе, 
- сказала Езикеева.

 ■ НА ЗАМЕТКУ
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Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Миллиардер 
Дуров заявил, что 
является отцом 
более 100 детей.

«Я мать троих детей Пав-
ла Дурова», - ошарашило 
недавно заявление петер-
бурженки Ирины Болгар 
(см. на KP.RU). Ведь созда-
тель Телеграма, миллиар-
дер и плейбой всегда при-
знавался, что живет и жил 
один. И не нужны ему ни-
какие обязательства. Чем 
же ответит Павел Дуров? И 
он сделал ход конем, зая-
вив, что у него вообще-то 
не трое детей, а все сто! И 
это не шутка.

- У меня более 100 био-
логических детей. Спроси-
те, как это возможно для 
парня, который ни разу 
не был женат и вообще по 
жизни одиночка? 15 лет 
назад я впервые стал до-
нором семенной жидкости 
по странной просьбе друга, 
у которого с женой не по-
лучалось завести ребенка. 
Руководство банка спермы 
сказало, что на тот момент 
материал высокого каче-
ства был в дефиците, так 
что моим долгом было ано-
нимно помочь нескольким 
парам. Насколько мне из-
вестно, сейчас у меня есть 
дети в 12 странах мира. И 
я собираюсь открыть свой 
код ДНК, чтобы моим де-
тям было проще найти друг 
друга в будущем. Конеч-
но, есть риски, но я не жа-
лею, что я был донором, - 
признался Дуров в своем 
англоязычном Telegram-
канале.

Интернет буквально 
взорвался. Павел Дуров 
вмиг стал самой обсуж-

даемой личностью. В ход 
пошли шутки и мемы в 
соцсетях. Мимо новости 
о тайном хобби Дурова не 
прошел и владелец компа-
ний SpaceX и Tesla Илон 
Маск. Он в шутку написал 
в соцсети X, что Чингисха-

на (у него было несколько 
тысяч наложниц) Павлу не 
превзойти.

- Чингисхан сказал бы: 
это всего лишь уровень но-
вичка, - посмеялся Маск, у 
которого, к слову, порядка 
10 детей от разных женщин.

В соцсетях биоло-
гических детей Дуро-
ва начали сравнивать с 
клонами-штурмовиками 
из «Звездных войн» и даже 
неконтролируемо разрас-
тающимся борщевиком. 

А самого 
Павла как 
только не 
н а з ы в а -
ли - отец-
м о л о д е ц , 
просто ба-
тя, отец 
народа и… 
сеятель.

Пока де-
вушки в 
шутку пи-
сали, что 
объявили 

охоту за кодом Ду-
рова, мужская часть так же 
с иронией посчитала, на-
сколько тот мог обогатить-
ся на донорстве. В рос-
сийских клиниках сумма 
варьируется от 3 до 8 тысяч 
рублей за одну «порцию» 
(за границей  могут дать 
100 евро, а иногда ограни-
чиваются и полтинником). 
К слову, на эту работу бе-
рут только самых здоро-
вых, после комплексного 
обследования. Как бы то 
ни было, Павел добился 
своего - о нем снова все 
говорят. А вопрос актуаль-
ности донорства снова на 
повестке. Сам Дуров счи-
тает, что поступил верно.

- Я хочу помочь дестиг-
матизировать понятие до-
норства и стимулировать 
больше здоровых мужчин 
к этому. Чтобы у семей, 
борющихся за рождение 
детей, было больше воз-
можностей. Бросьте вызов 
условностям - переосмыс-
лите норму!

Также Павел упомянул, 
что в одной из клиник Пе-
тербурга до сих пор можно 
найти его биологические 
материалы.

К слову, подруга Дуро-
ва Ирина Болгар уверяет, 
ее дети появились на свет 
естественным путем. И:

- Павел официально при-
знал детей, а они носят его 
фамилию! - прокомменти-
ровала Болгар.

 ■ ГОРЬКО! 

Сергей Бурунов влюбился 
и намерен жениться

Окончание. Начало < стр. 1.

Но оказалось, что у Бурунова ро-
ман! Актера стали видеть в ком-
пании этой дамы то в ресторане в 
Москве, то на фестивале в Баку... 
«Сергей действительно состоит в 
отношениях, - рассказала «КП» 
кастинг-директор одной из кино-
компаний. - Девушка из хорошей 
семьи, умная и образованная».

35-летнюю избранницу Бурунова 
зовут Екатерина Леви. Она владеет 
предприятиями по бытовому об-
служиванию (химчистка, стирка, 
уборка). Предположительно Ека-
терина - дочь крупного чиновни-
ка Семена Леви (экс-замминистра 

природных ресурсов), ко-
торый скончался три го-
да назад. У нее есть две 
сестры и брат. Она 
ведет непублич-
ный образ жизни, 
ее страницы в соцсе-
тях закрыты от посто-
ронних.

Бурунов - один из самых 
востребованных российских 
актеров, его гонорар за съемоч-
ный день в кино стартует от 500 
тыс. руб. Ни он, ни Екатерина не 
комментируют свой роман. «Все 
серьезно, ждем свадьбу!» - заверили 
нас в окружении актера.

Ирина ВИКТОРОВА

Еще одно 
доказательство 

влюбленности 
актера: обгорел 

на пляже! 
Счастливый, часов 

не наблюдает...
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 ■  КЛОКОВ ПО ЗАКОУЛОЧКАМ

«Дождь идет, по крыше барабаня. Стадо коз 
пасется у реки. Здравствуй, папа! Это пишет 
Ваня из деревни Нижние Вершки.

Ты сейчас, наверное, в спортзале  - снова 
пресс качаешь целый день. Ну а мы озимые 
собрали (это рожь, пшеница и ячмень).

Я сижу и думаю в сарае, ощущая кровное 
родство, как ты там живешь в своем Дубае, 
почему не пишешь ничего.

У тебя бассейн, апартаменты и стоит «Бугга-
ти» в гараже. Может быть, заплатишь алимен-
ты? Сколько можно прятаться уже?

 
Недостойный образ уклониста пусть тебя, 

отец, не тяготит!.. Я прошу хотя бы тысяч три-
ста, чтоб на трактор погасить кредит.

 
Мне не надо ни богатств, ни виллы - это все 

безмерно далеко. Кинь должок по номеру мо-
билы. (Ты умеешь, папа? Там легко!)

 
Перед тем, как выслать сыну денег, ты на 

фотку посмотри мою. Я твой сын! Я вовсе не 
мошенник! И к тому же, как и ты, не пью.

Ты вглядись, как мы с тобой похожи, и пусти 
отцовскую слезу - те же уши, волосы, цвет 
кожи и еще горбинка на носу.

Наша память постепенно блекнет. Только, 
папа, я схожу с ума!.. Как же сердце у тебя 
не екнет, не замрет от этого письма?

 
Мы и так всю жизнь с тобой не вместе, хотя 

папа должен быть щитом. Ну пришли хотя бы 
тысяч двести (остальные как-нибудь потом).

 
Люди все должны друг другу верить. Осталь-

ное, папа, трын-трава. И пускай тебе лишь 
тридцать девять, ну а мне сегодня сорок два».

Письмо 
в Дубай 
из российской 
глубинки

Анна КУКАРЦЕВА

В мире относительно донорства генетических мате-
риалов самые разные условия. 

В каждой стране они свои. У нас все регулируется законом 
«Об основах охраны здоровья граждан Российской Федера-
ции» и приказом Минздрава РФ от 31.07.2012 года № 803н 
«О порядке использования вспомогательных репродуктивных 
технологий, противопоказания и ограничения к их применению».

Главное для донора - возраст (от 18 до 35 лет) и успешно 
пройденное медико-генетическое обследование. Клиенткам-
женщинам в банках спермы сообщают лишь сведения о цвете 
глаз и волос, росте сдавшего биоматериал мужчины, покажут 
детскую фотографию, в некоторых - дадут послушать запись 
голоса.

У нас раскрывать имя донора матери и получившимся детям 
категорически запрещено. Открытое донорство в РФ - это если 
пациентка репродуктивной клиники сама нашла претендента, 
готового пройти обследование, сдать материал и разрешить 
его использовать. 

Кстати, в Семейном кодексе РФ прописано, что не важно, 
был донор спермы анонимным или нет, мать, прибегнувшая к 
его помощи, в любом случае не может требовать установле-
ния отцовства. 

Соответственно и алиментов быть не может.

Наш поэтический 
корреспондент 
представил, 
как могло бы 
выглядеть письмо 
Павлу Дурову 
от одного из его 
потенциальных 
сыновей.

КСТАТИ

 Павел КЛОКОВ,

 спецкор «КП»  

Светская хроника
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Павел Большое Гнездо

А будут ли дети Павла Дурова похожи внешне 
на него нынешнего (на фото слева)? Ведь он начал 
активно менять свою внешность в начале карьеры. 

И, поговаривают, не без помощи пластики 
превратился из скромного студента-ботаника 

(на фото вверху)в брутала.

Донора не впишут 
в графу «отец»



17Россия
www.kp.ru

 02.08.2024 Мужчина и женщина 

Давай дружить домамиВсем ли 
подходит 

гостевой брак 
и как долго 

он держится 

Если кот сулит 
развод:
как семьи рушатся
из-за домашних 
питомцев -
на нашем сайте

Александра ЗАЙЦЕВА

Если вы с таким не сталкива-
лись, вот вам немного теории. 
Гостевой брак - это когда люди 
живут каждый на своей террито-
рии, каждый своим хозяйством, 
финансы и быт раздельные. А друг 
к дружке ездят или ходят в гости 
так часто, как договорятся. Хоть 
ежедневно. Помогают друг другу, 
советуются, ездят вместе в отпуск. 
Но носки каждый стирает себе 
сам в собственной ванной и счет 
за воду тоже оплачивает сам. От-
личие от гражданского брака в 
том, что штамп в паспорте все-
таки есть.

Люди придумали эту форму от-
ношений, как только появилась 
возможность каждому иметь от-
дельное жилье. При патриархате 
как было? Выходя замуж, женщи-
на переезжала из одной семейной 
избы, где совместно обитали куча 
родственников, в другую такую 
же. И если бы молодая пара толь-
ко заикнулись на тему «нам бы 
пожить раздельно, освежить чув-
ства», тесть или свекор проучил 
бы обоих поленом - в качестве 
воспитательной меры.

А с появлением ипотеки, по-
судомоечных машин и роботов-

пылесосов - началось. Споры о 
том, считать ли это семьей, не 
утихают. Формально, если суд до-
кажет, что люди живут раздельно 
и не ведут совместное хозяйство, 
женитьбу можно оспорить и при-
знать фиктивной. Но на практике 
доказать это невозможно.

Хорошо это все или плохо? Вот 
несколько историй из соцсетей.

Для меня госте-
вой брак кажется 
высшей формой от-
ношений двух само-
достаточных людей. 
Моей родственнице 
47, ее мужчине 51. И 
вот у них такие отно-
шения. У мужа своя 
квартира, у нее тоже. 
У обоих за плечами 
разводы,у него де-
ти от первого брака. 
Он сам себе стирает, 
готовит, убирает, и 
ему даже и в голо-
ву не приходит, что 
это должна делать 
его женщина. Она 
иногда готовит что-

нибудь вкусненькое 
и приглашает его на 
ужин, или ему при-
носит. Он может ей 
в автомобиле что-то 
посмотреть, колеса 
поменять и т. д. Но 
все по желанию и 
взаимовыгодно, ни-
кто и ничего никому 
не должен. Вместе 
путешествуют, то 
лыжи, то море. Но у 
каждого свои заботы 
и счета. Смотрю на 
нее, и она прямо рас-
цвела! Счастливая и 
не замотанная. Хочу 
так же. Ведь для боль-
шинства наших Вась 

и Федь это же невоз-
можная опция - само-
му себя обслуживать. 
Мне 31. Подняла этот 
вопрос с моим моло-
дым человеком, он 
выдал: «Я так не смо-
гу. Мне в доме баба 
нужна». Баба нуж-
на.... В доме... Я ему 
даже благодарна за 
эту фразу, сразу все 
поняла про него.

Одно останавли-
вает: такая форма 
все же для тех, у кого 
дети взрослые. Ма-
ленький ребенок хо-
чет папу каждый день 
видеть».

«Все зависит от возраста, 
образа жизни и темперамен-
та. Мне 48, в гостевом браке 
уже 8 лет. У каждого из нас 
свое жилье и ключи от обеих 
квартир. Я живу в центре, он 
- на севере Москвы. Он так-
сист, я фитнес-тренер. Вместе 
проводим выходные, отпуска 
и те вечера, когда кому-то из 
нас случится работать не до 
ночи, как обычно. Тот, ко-
му повезло, готовит ужин, и 
не важно, в чьей квартире. А 
когда в ночи еле крутишь руль 
или ведешь тренировку, до-
ползаешь до порога, истрепав 
все нервы, - лучше побыть 
наедине с самим собой.

Зато конфетно-букетный 
период у нас не кончается 
все 8 лет! Это в 20 лет такое 
невозможно - и дорого жить 
раздельно, и постоянно хо-
чется прижаться друг к другу. 
А в 40 очень радуешься, что 
никто не храпит на соседней 
подушке. Есть время на се-
бя, глаза никто не мозолит, 
мозг не выносит, по быто-
вым вопросам не собачимся - 
сплошные плюсы. Смотрю 
на своих подруг и понимаю, 
что чуть не каждая пара тоже 
пытается создать дистанцию. 
У кого муж вахтой работает, 
у кого командировки посто-
янные, а кто-то просто спит 
в разных спальнях. Ну и чем 
это отличается от моей се-
мьи? Только тем, что вдвоем 
жить дешевле и окружающие 
не пристают с вопросами».

У меня такой семья 
была шесть лет. Я в Мо-
скве, он в Крыму. Рабо-
тала стюардессой, лета-
ла к нему два-три раза 
в неделю. Потом реже, 
уже за свой счет. Ему 
59, мне 49, поэтому во-
прос с детьми не стоял. 
Свадьба была на море, 
туфли утопали в песке, 
закаты, шампанское... 
Поначалу нам очень 
нравилось, что успева-
ем соскучиться друг по 
дружке, и романтики 
хватило бы на десяте-
рых. Потом начались 
придирки, ревность. Все 
поломал коронавирус. 
Муж испугался, что я 
«привезу ему заразу», не 
захотел, чтобы я приле-
тала. И вот тут-то и на-
чали вылезать проблемы 
в отношениях, которые 
мы откладывали или не 
замечали. Уезжали от 
них каждый к себе.

Итог - я познако-
милась с мужчиной 
из своего подъезда. 
Он на первом этаже, я 
на пятом. Лучше, чем 
сейчас, я не жила ни-
когда! С крымчанином 
разведусь. Не верьте в 
такие браки. Любимый 
должен быть рядом, его 
глаза, прикосновения 
и т. д. Потраченного 
времени очень жаль. 
Семья - это гнездо, и 
там надо сидеть вме-
сте, распуша перья, а 
вылетать ненадолго и 
недалеко. А не так, что 
вчера муж приходил в 
гости, а сегодня - не 
мешай. Большинство 
людей хотят засыпать 
и просыпаться рядом, 
покупать обои в об-
щий дом, вместе ку-
пать общего ребенка, 
и еще кучу всего, что на 
расстоянии друг другу 
не дать».

ИСТОРИЯ 1.
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«Конфетно-
букетный период
на 8 лет»

 «Семья - это когда 
вместе!»

«Мне баба в доме нужна!»

«Конфетно-

ИСТОРИЯ 3.

ИСТОРИЯ 2.
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После отмены тренировок и переноса дня старта на 
Сене все же прошли соревнования триатлонистов. Чест-
но говоря, выглядело это все не слишком аппетитно. 
Камеры показывали, как спортсменов после фини-
ша просто выворачивало. Казахстанской спортсменке 
Екатерине Шабалиной стало плохо во время заплыва в 
Сене, и ей пришлось обратиться за помощью к врачам. 

- Судьям отслеживать «драку» (триатлонисты толкают-
ся, а иногда и бьют друг друга в воде) на этапе плавания 
довольно тяжело. Получив по голове несколько раз, я 
захлебнулась водой из Сены, после чего меня начало 
тошнить всю оставшуюся часть плавания, и мне при-
шлось сойти с дистанции, - сказал Шабалина.

А канадского триатлониста Тайлера Миславчука вы-
рвало прямо перед камерами. 

- Меня стошнило 9 раз, - сказал Миславчук, заняв-
ший 9-е место.

Сколько всего спортсменов после отравления водой 
из Сены обратились к медикам, пока неизвестно, но 
ясно, что эта грязная история навсегда останется пят-
ном на белом олимпийском флаге.

На Олимпиаде все же появился флаг 
России. И вполне официально. Во 
время женского заплыва на 200 ме-
тров брассом на экранах телевизоров 
высветилась строчка с мировым ре-
кордом Евгении Чикуновой (2.17.55), а 
рядом с фамилией спортсменки кра-
совался запрещенный на этих Играх 
российский триколор (фото внизу).

- Приятно, но я и не думала, что мо-
жет быть как-то по-другому, рекорд 
ратифицирован официально, - про-
комментировала Евгения.

Сама Чикунова вместо Парижа по-
ехала на Кубок России и там на дис-
танции 100 м показала результат, кото-
рого не было даже в Париже, - 1.05.26. 
Татьяна Смит, ставшая олимпийской 
чемпионкой, проплыла эту же дистан-
цию за 1.05.28. Кстати, за этот резуль-
тат Чикуновой Всероссийская феде-
рация плавания выплатила призовые 
в размере 2 млн рублей.

О российском плавании заговорили 
на Олимпиаде еще раз, когда Дарья 
Кирпичникова, которая теперь высту-
пает за Францию, завоевала серебро 
на дистанции 1500 метров.

- Это офигеть! Я ради этого меняла 
спортивное гражданство, все еще в шо-
ке. Я сделала это, чтобы быть на пьеде-
стале. Я мечтала о третьем месте, а сей-
час я вторая! Я всего год француженка, 
но меня поддерживали как свою. Не 
все мне рады, здесь есть хейтеры, как 
и в России. Но в большинстве своем 
люди желали мне медали, - сказала 
уроженка Свердловской области.
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Гермафродиты бьют женщин
 ■ НУ И НУ!

Денис АКИНИН

Олимпиада-2024 
продолжает 
быть главной 
темой в хрониках 
скандальных новостей.

Пока французы разбирают-
ся с тем, что они натворили 
на церемонии открытия Игр, 
Международный олимпий-
ский комитет летит в пропасть 
с гендерной повесткой. Как 

сообщают мировые СМИ, 
МОК допустил до участия в 
соревнованиях по боксу ал-
жирку Иман Хелиф и граждан-
ку Тайбэя Линь Юйтин.

Все бы ничего, но в про-
шлом году Хелиф и Юйтин 
провалили гендерный тест. 
Президент Международной 
ассоциации бокса (IBA) Умар 
Кремлев сообщал, что у Хе-
лиф и Юйтин были выявле-
ны XY-хромосомы, которые 
являются признаком мужчин.

И тут два варианта: ли-
бо спортсмены являются 
«бывшими мужчинами» и 
МОК заходит слишком да-
леко в своем «равенстве 
всех перед всеми», либо 
это одно из проявлений 
гермафродитизма, что 
боксеров тоже не кра-
сит... Судя по преды-
дущим новостям с па-
рижской Олимпиады, 
там возможно все что 
угодно.

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/
SPORTS
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Что происходит 
на самой скандальной 
в истории Олимпиаде.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Теннисист Даниил Медведев проиграл канадцу 

Феликсу Оже-Альяссиму  (19-й в рейтинге ATP)  - 
3:6, 6:7 (5:7) и покидает Париж. Это, кстати, первое 
поражение Медведева от канадца, которого до этого 
Даниил обыграл 7 раз. Таким образом, наших тенни-
систов в Париже больше не осталось.

Из девушек на вчерашнее утро оставалась в борьбе 
пара Андреева - Шнайдер.

Поучительная история 
произошла и в мужском 
плавании, когда ки-
тайский пловец Пань 
Чжаньлэ после побе-
ды на дистанции 100 м 
вольным стилем обви-
нил в неуважении к себе 
своих соперников. Вот 
что рассказал китаец по-
сле победы на 100-ме-
тровке, да еще с миро-
вым рекордом.

- Отомстили за позор. 
В первый день я попри-
ветствовал австралийца 
Челмерса, но он вообще 
меня проигнорировал, 
как и Алекси из сбор-
ной США. Когда мы 
тренировались, они об-
рызгали нашего тренера 
водой. Они смотрят на 
нас свысока. Сегодня я 
наконец-то выиграл у 
них у всех и побил ми-
ровой рекорд. Это было 
действительно хорошее 
выступление и отличный 
дебют для китайской ко-
манды, - передают сло-
ва Пань Чжаньлэ китай-
ские агенства.

«Стошнило прямо на дистанции»Российский флаг 
в Париже

Китаец Пань 
Чжаньлэ проплыл 

100-метровку 
вольным стилем 

с рекордным 
временем - 46,40.

«Отомстил за позор»

Евгении Чикуновой (на фото) принадлежит рекорд мира, 
который и высвечивался во время олимпийских трансляций. Сергей КИРИЛЛОВ.

Триатлонисты почувствовали вкус 
скандальных Игр в Париже.

Алжирка Иман 
Хелиф (справа) 

не прошла 
гендерный тест, 
но ее допустили 
на Олимпиаду.
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Помоги старому артиллеристу найти в буквенном 

ералаше слова «пушка», «порох», «ядро». 
Ищи по горизонтали, вертикали и диагонали.

Отыщи подходящую тень.

Узнай, как называется семейный пиратский журнал, 
который любят читать и взрослые, и юные морские разбойники. 

Составь слово из первых букв в названиях предметов.

полянка

Пиратушки, бравы ребятушки

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Жена спросила, когда мы 
уже купим ложку для обуви, 
и испортила себе сюрприз на 
день рождения.

� � �
Начальник с утра на ме-

ня так орал, что я по при-
вычке сказал: «Хорошо, 
дорогая».

� � �
- Ты слегка переигрываешь.
- Это ты не умеешь играть 

в прятки.
- Настя, я нашел тебя в 

Краснодаре!
� � �

Моя бывшая сказала, 
что я параноик. Ну не ска-
зала прямо, но я уверен: 
она так подумала.

� � �
Записался на курсы гипно-

за. Первое занятие не понра-
вилось, поэтому решил за-
платить сразу за год вперед 
и больше не ходить.

� � �
Научила попугая гово-

рить спасибо. Как он был 
мне благодарен!

� � �
Моя кошка думает, что я 

живу у нее. А иногда в ее 
взгляде я ловлю намек, что 
мне пора жить отдельно.

� � �
Я понимаю, что птицы 

зимой улетают на юг. Я не 
понимаю, зачем они воз-
вращаются.

� � �
1 монитор - обычный про-

граммист, 2 монитора - продви-
нутый программист, 3 монито-
ра - системный программист, 
4 монитора - охранник.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Повод для риска. 7. Что 
приводит к анархизму? 
8. Сказочный королевич
с хохолком. 9. Древний 
род, чья корона венчает 
современный герб Грузии. 
10. Государственный, но
не гимн. 13. Прозвище 
героя Леонида Быкова 
из военной драмы «В бой 
идут одни «старики». 15. 
Монгольская антилопа. 18. 
Кто написал стихи к пес-
не «Ускакали деревянные 
лошадки» в исполнении 
Валентины Толкуновой? 
19. Деликатес из бедра.
20. Домашняя рутина. 24.
Что может поджимать? 25. 
Определитель давления в 
бутылке с шампанским. 
26. «Верность тому, что
истинно, а не воображае-

мо» из Торы. 27. Богатый 
на дыры прикид.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Где 
на факультете составляют 
расписание лекций? 2. Ва-
лежник для костра. 3. Кому 
портачить не привыкать? 4. 
Из чего просят выйти добро-
вольцев? 5. Кто бандитов в 
вестерне ловит? 6. Какая 
богиня древних греков об-
реталась в бездне Тартара? 
11. Аристократ английского
звучания. 12. Кто дружил 
с Чебурашкой? 14. Итог 
работы минера. 16. Чему 
певца обучают? 17. Сер-
гей из «Брата». 18. Теле-
визионный статус Андрея 
Малахова. 21. Кто сменил 
на посту Барака Обаму? 22. 
Кто дышит в спину старше-
му поколению? 23. Вздох, 
полный страдания.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Шанс. 7. Безвластие. 8. Рике. 9. Багратиони. 10. 
Флаг. 13. Маэстро. 15. Дзерен. 18. Шим. 19. Око-
рок. 20. Быт. 24. Время. 25. Афрометр. 26. Эмуна. 
27.Рванина. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Деканат. 2. Хво-
рост. 3. Халтурщик. 4. Строй. 5. Шериф. 6. Нюкта. 
11.Лорд. 12. Гена. 14. Взрыв. 16. Вокал. 17. Бо-
дров. 18. Шоумен. 21. Трамп. 22. Смена. 23. Стон.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,

273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,

20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  

528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03,
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17,

58-55-81
Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Елизавета 
СЕМЕНЧЕНКО, 

20 лет, 
Красноярск:
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Быть на виду за счет 
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